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■СЕЛО-НАША ЗАБОТА И ТРЕВОГА.
Город — селу

НО «ВИЕШАЛСЯ» ХОЗРАСЧЕТ...

ЯЕТО В ГОДУ ОДНО

Почти 40 тысяч тони зеленой массы заготовили к ми
нувшему понедельнику городские предприятия и органи
зации длй совхозов Томского района. Это больше полови
ны общего задания (без учета травяной муки). Около 18 
тысяч было у Советского района, по 8 с лишним тысяч 
— у Ленинского и Октябрьского. А Вот Кировский по- 
прежнему «буксует»; запасено чуть более 4 тысяч тонн 
травы. О причинах этого и возможностях кировчан наш 
корреспондент беседует, с первым секретюем Киров
ского райкома КПСС В. С. ШУВАРИКОВЬШ.

По данным облагропрома 
на 26 июля, районами обла
сти заготовлено центнеров 
KopMoiBbix единиц на услов
ную голову скота (первая 
колонка — нынешний уро
вень, вторая — сравнение с 
прошлогодним):
Александровский 6,0 —0,7
Асниовский 6,8 -{-1,2
Бакчарскнй 5,3 —1,5
Верхнекетскнй 3,9 -{-1,9
Зырянский 5,4 —0,7
Каргасокский 4,8 -|-2,8
г. Кедровый 2,7 —0,9
Кожевииковский 7,2 —3,1
Колпвшевскнй 6,7 -f-2,2
Кривошеинский 5,2 —0,4
Молчановский 8,0 -f l,9
Парабельскнй 3,8 - f l ,4
Первомайский 6,2 -f^,3
Тегульдетскнй 4,9 —
.Томский 6,4 -1-0,2
Чаинский 7,7 -f0,6
Шегарскнй 9,5 —1,8
ПО ОБЛАСТИ 6,5 —

За короткое сибирское ле
то нужно успеть сделать мно
гое. Об этом никогда не за
бывают в совхозе имени 
60-летия Союза ССР Чаин- 
ского района. И поэтому 
каждый год запасают столь
ко грубых кормов, сколько 
требуется для полноценного 
рациона всему совхозному 
стаду. Высокая организация 
труда, счет каждому часу 
летнего дня и нынче помог
ли совхозным механизато
рам в самые сжатые сроки, 
до 22 июля, накопить запла
нированное количество сена 
и сенажа. Но работы на се
нокосных угодьях не свора
чиваются. Косить еще есть 
что, а запас, как говорится, 
карман не тянет.

Значительно опережает 
прошлогодние темпы накоп
ления кормов колхоз «Пер
вое мая» Первомайского 
района, где на условную го
лову скота припасено более 
11 центнеров кормовых еди
ниц. Примеры высокопроиз
водительного труда каждый 
день на лугах показывает 
коллектив отряда В. Ф. Ле
бедева из Крутоложненско- 
го отделения. План по заго
товке сена и сенажа меха-' 
низаторы выполнили еще в 
конце прошлой недели. По
этому и созданные ими за
пасы грубых кормов только 
хорошего качества.

Наращивание объемов 
кормов в Тегульдетском 
районе в основном происхо
дит благодаря усилиям 
арендных коллективов Шу- 
миловского отделения сов
хоза «Чулымский» и Куян- 
гарского совхоза «Тегуль- 
детский».

С солидной прибавкой к 
прошлогодним результатам 
трудятся кормозаготовители 
Каргасокского района. Но

и тут вклад хозяйств и кол
лективов механизаторов да
леко не равнозначен. Боль
ше всех сена и силоса при
пасли в совхозах «Каргасок
ский» и «Павловский». А 
в соревновании здесь лиди
руют коллективы отрядов во 
главе с Ю. М. Кондратен
ко и П. А. Тимофеенко.

Тревожное положение из- 
за засухи складывается в 
ряде районов южной зоны.
В проигрыше оказались те 
хозяйства, в которых в ожи
дании большего травостоя 
поздно начали готовить се
но. Трава сохнет, теряет 
массу и питательность. Воз
никли трудности с выкаши
ванием угодий, где трава 
изреженная и низкорослая.
В такой обстановке могут 
выручить жатки, способные 
срезать растения под самый 
корешок.

Просчеты в организации 
труда, недоукомплектован
ность отрядов техникой, не- 
отлаженность работы ре
монтных служб, нерешенные 
вопросы с оплатой труда — 
вот что до сих пор кое-где 
сдерживает темпы кормоза
готовок. Такое наблюдается 
в хозяйствах Томского, Пер
вомайского, Кожевниковско- 
го и Зырянского районов. 
Плохо подготовились к зе
леной страде и опоздали с 
началом ее в совхозе «Пет
ровский» Кривошеинского 
района. В Егоровском отде
лении вынуждены были при
остановить косовицу , трав 
потому, • что нечем убирать 
кошенину. До середины 
июля еще не был подготов
лен стогообразователь.

Все еще не решена проб
лема улучшения качества 
заготовляемых кормов. В 
Кожевниковском районе нын
че значительно меньше за
готовили, чем за это же вре
мя в прошлом году. Но, мо
жет быть, это как-то ком
пенсируется повышением их 
питательных свойств? Как 
бы не так. Кбе-где сено в 
валках передерживают. Под 
воздействием жаркого солн
ца в нем теряется каротин. , 
В совхозе «!^веты Ленина» 
этого района как следует не 
утрамбовали массу озимой 
ржи на сенаж. Больше 100 
тонн корма испортилось.

Полторы недели заполня
ли траншею в колхозе «Иск
ра» Первомайского района. 
И только потом обнаружи
ли, что норма внесения кон
сервантов, предусмотренная 
технологией закладки сена
жа, занижена. Корм «го
рит», и всем ясно, что зи
мой животные его есть не 
будут. Труд, трава, консер
ванты •— все впустую. За
траты есть, а корма —нет.

— Владимир Семенович, 
лишь «Контур», судя по 
сводкам, действует нацелен- 
но...

— Здесь сенокосное де
ло поставлено, я бы сказал, 
образцово. На вахте в сов
хозе «Красное знамя» нахо
дятся 80 — 85 человек. От
ряд хорошо организован, 
имеет свои тракторы, косил
ку. Маневрирует: там, где 
можно взять траву механи
зированным способом, — 
так и делает. Если руковод
ство совхоза считает, что 
нужно приналечь на метку 
сена, — заводчанам только 
дай знать. На долевом уча
стии совхоз и предприятие 
(за счет собственной' прибы
ли) создали добротный фонд 
материального поощрения. И 
не удивительно, что хотя у 
вахтовиков 12-часовой рабо
чий день — установили са
ми! — заводчане буквально 
рвутся сюда... А ритм у них, 
скажу вам... Когда работ
ники райкома решили соста
вить заводчанам компанию, 
потрудиться с ними вместе, 
знаете, угнаться нам было не 
просто.

Не только коллектив 
«Контура» ответственно от
носится к помощи селу. На
зову и «Гипроводхоз», от
правивший звено на север 
(готовить корма для совхо
за им. 50-летия СССР), 
УВД, карьероуправление. Но 
чаще сталкиваемся все-таки 
с недоразумениями, с проб
лемами.

— Какие, казалось бы, 
недоразумения, если участие 
горожан в кормозаготовках 
выверено многолетней прак
тикой?

— Они тем не менее

есть. Наши предприятия ку
рируют ,шесть совхозов Том
ского района. Поскольку 
производственная силенка у 
нас имеется, селяне обраща
ются с просьбами: построй
те тО, отремонтируйте это... 
Не отказываем. Только до
говариваемся, что работа 
пойдет как бы в счет заго
товки кормов. Директора 
совхозов согласны, обеща
ют выдать соответствующие 
справки. Так сотрудничают 
кибернетический центр ТПИ 
и совхоз «Красное знамя» 
(тут строится зерносушиль
ный комплекс), объединение 
«Полюс» и совхоз «Родина» 
(созданы два комплекса по 
сортировке картофеля, ве
дется ремонт зерносушилки). 
Институт электронной инт
роскопии реконструирует в 
той же «Родине» овощехра
нилище... Подобные приме
ры можно и продолжить.

Они говорят, подчеркну, о 
том, что программа 
помощи селу у наших 
коллективов шире, чем толь
ко кормозаготовки. Мы ра
ботаем на перспективу, ук
репляя совхозы средствами 
механизации и автоматиза
ции. Так вот. недоразуме
ние в том, что нынче этот 
фактор не учитывается. Вы
ложи тонны зеленой массы 
—и все! С одной стороны, 
такое жесткое требование 
продиктовано . обстановкой. 
А с другой — отчего не по
искать компромиссное на
чало? Ведь некоторые хо
зяйства «управляются» с 
кормоедииицами без нашего 
вмешательства, а вот до ос
тального, до развития собст
венной базы, руки не дохо
дят.

— И позиция .райкома в 
этой связи?

— Разрубать надо кому- 
то узел. Оттого, что он слиш
ком затянут, мы и спотыка
емся. Кроме того, и от 
проблем, как таковых, в ор
ганизации сенокоса не от
вернешься. Их две, и они 
взаимосвязаны. Во-первых, 
сложнее стало убедить лю
дей в необходимости летних 
работ. Мы, однако, идем на 
открытый разговор и в кон
це концов добиваемся свое
го. Вторую же «заковыку» 
преодолеть потруднее: люди 
ставят вопрос о полной оп
лате «сенокосного» времени. 
Когда были централизован
ные средства, заминок с оп
латой практически не слу
чалось. А теперь за счет ка
ких источников это делать? 
Не каждое предприятие вро
де «Контура» способно вы
платить основную среднюю 
зарплату косарю-горожани- 
ну: многие коллективы пе
решли на хозрасчет, и при
быль, как вы понимаете, 
под нога.ми не валяется, не 
все ею располагают. К то
му же задействовать при
быль—значит подсекать соб
ственный соцкультбыт... Из- 
за таких неувязок прекра
тило, например, работу в 
«Воронинском» е м у  объ
единения хлебопродуктов.

~  Выходит, Владимир 
Семенович, все эти недора
зумения и проблемы ставят 
под вопрос заготовку кор
мов для хозяйств?

— Скажем так; как ни
когда прежде, осложняют де
ло. Но это не значит, что 
оно остановилось. Коопери
руем усилия коллективов, 
изыскиваем ресурсы на дО̂  
левых началах совхозов и 
предприятий.' Медленно, но 
движемся вперед. Подвижку 
эту намерены ускорять, да
же если придется прихватить 
август. Задание-то у нас не 
ниже, чем у Советского рай
она — 21 тысяча тонн, если 
брать без травяной муки.

Вел интервью
Н. ЧУ1

грвью
КОВ.

1.210 ТОНН
О Т «ТО М С К Н ЕФ ТЕГАЗГЕО ЛО ГИ И »
НА ДНЯХ МЕХАНИЗИРОВАННЫЙ ОТРЯД п р а  

ИЗВОДСТВЕННОГО ОБЪЕДИНЕНИЯ «ТОМСКНЕФТЕ- 
ГАЗГЕОЛОТИЯ» ВЫПОЛЕШЛ СВОЕ ЗАДАНИЕ НО 
ЗАГОТОВКЕ КОРМОВ ДЛЯ БАКЧАРСКОГЦ СОВХО
ЗА ИМ. КАЛИНИНА.

Тактика у нас отработан
ная. Чтобы запасти 1,2 ты
сячи тонн зеленой массы 
полутора десяткам человек, 
имеющим два трактора и 
сенокосилку, понадобилась 
пара недель. Предпочли, ко
нечно, вахтовый метод: удоб
но и экономично. С совхо
зом — связи старые, . так 
что контакт полнейший. 
Сверх задания запасено 10 
тонн травяной массы. «Де
сятка» эта бакчарцам пого
ду не делает, однако мы вы

нуждены отправить отряд в 
свое подсобное хозяйство— 
совхоз «Средиевасюгацекий», 
где нынче сложилось еще 
более тяжелое положение с 
заготовкой кормов.

Участию в летнем комп
лексе сельхозработ способ
ствует, надо отметить, более 
определенная позиция — 
по сравнению с прошлыми- 
то годами — Ленинского 
райисполкома. В чем она? 
Исполком уже весной четко 
«расписал» коллективу ви

ды работ в подшефных хо
зяйствах. Знали, где сено 
готовить, где картошку ко
пать, сколько машин на убо
рочную выделять. Это по
зволило маневрировать с от
пусками, разумно распреде
лять силы.

А с подшефными устанав
ливается н обратная связь. 
Скажем, совхоз «Томь» про
дал нам рассаду, обещает 
картошку... Такие отношения 
не могут не заинтересовать 
коллектив, и он охотнее по
могает селянам.

В. КАРПОВ, 
заместитель генераль
ного директора объеди
нения «Томскнефтегазг 

геология».

ВЕТЕРАНЫ ВОЙНЫ И ТР УД А  О  ЗАБАСТОВКЕ ШАХТЕРОВ

МЯСА И ХЛЕБА 
БОЛЬШЕ НЕ СТАЛО

Условия работы шахтеров из
вестны мне не понаслышке; буду
чи специалистом по горно-шахтно
му оборудованию, я много раз бы
вал в Донбассе и Кузбассе, участ
вовал в испытаниях новых ма
шин, спускался в шахты и видел, 
как тяжело дается уголь. Есть 
шахты глубиной более километра, 
с очень сложными горно-геологи
ческими условиями, где темпера
тура доходит до плюс тридцати 
градусов.

Видел я и шахтерские поселки 
— без зелени, с многочисленны
ми терриконами на горизонте, с 
угольной пылью, которая покры

вает все вокруг (особенно это ха
рактерно для шахт Кузбасса).

Не секрет для меня и повы
шенная опасность шахтерского 
труда, знаю я и о профессиональ
ных заболеваниях угольщиков, о 
вредности их труда.

И все-таки, признавая справед
ливость требований шахтеров, не 
могу согласиться с избранной ими 
формой достижения цели -г  заба
стовкой.

Стране нанесен огромный эко
номический ущерб. На грани ос
тановки оказались металлургиче
ские заводы. А если бы такую 
форму борьбы избрали хлебопеки, 
работники сельского хозяйства, 
железнодорожники?.. Это было бы 
большой катастрофой для страны.

Неужели стачечные комитеты, 
показавшие высокую организо
ванность и сплоченность, не мог-

выработаш какой-то общий па 
кет требований и заблаговременно

передать его в Верховный Совет? 
В случае невыполнения этих тре
бований забастовка была бы ло
гична. Но шахтеры сразу пошли 
на крайние меры. Ведь мяса и 
хлеба от забастовки больше не 
стало. Выходит, работникам дру
гих отраслей народного хозяйства 
тоже нужно бастовать; чтобы пе
ретянуть на себя кусочек дыряво
го бюджетного одеяла страны? К 
чему приведет такая цепная реак
ция? ,

Мне кажется, что забастовка, 
будучи одной из крайних мер про
теста против социальной неспра
ведливости, сегодня, когда идет 
поиск путей выхода из тупика, 
пользы экономике не принесет. 
Надо искать другие формы.

М. ЗАСЛАВСКИЙ, 
ветеран войны н труда, быв
ший заместитель главного

конструктора ТЭМЗа.

НЕ ЛУЧШИЙ МЕТОД 
РЕШЕНИЯ ПРОБЛЕМ

Разделяем озабоченность и тре
вогу Генерального секретаря ЦК 
КПСС М. С. Горбачева создав
шейся обстановкой, вызванной за
бастовками в регионах угольной 
промышленности, что не могло нс 
нанести огромного ущерба эконо
мике государства.

Мы считаем, что забастовки — 
пе лучший метод решения проб
лемных вопросов и такого больше 
не должно повториться ни в одной 
отрасли народного хозяйства.

И. ПРИВАЛИХИИ, Е. СУ
ВОРОВ, И, МУЗЫКИН,
Б. ЧЕРНИКОВ, В. ИВЧЕН
КО, Т. НЕВЕРОВСКАЯ,

В. ЯБЛОКОВА, 
ветераны войны н труда.

В облисполкоме
На очередном заседании 

исполком областного Сове
та народных депутатов рас
смотрел вопрос «О работе 
Колпашевского горисполко
ма по улучшению условий 
жизни  ̂ малообеспеченных 
пеиснонеров, инвалидов и 
многодетных семей».

Как отмечалось в ходе 
обсуждения этого вопроса, 
в Колпашевском районе 
складывается положительная 
практика оказания помощи 
пенсионерам, инвалидам и 
многодетным семьям.

Вместе с тем проводи
мая горисполкомом работа 
по организации помощи ма
лообеспеченным пенсионе
рам не исчерпывает всех 
име|ощихся возможностей 
трудовых коллективов, госу
дарственных учреждений, 
общественных формирова
ний. Пока не сложилось 
комплексного, системного 
подхода к решению вопро
сов торгового, медицинско
го, социально- бытового об
служивания и помощи сла
бозащищенным группам на
селения. Много проблем у 
многодетных семей, учета 
доходов которых на одного 
члена семьи пока нигде не 
проводится. Почти поло
вина многодетных семей 
г. Колпашева находится н а , 
очереди на получение жи
лья. Все эти категории лю
дей нуждаются не только в 
льготах по обслуживанию, 
но и в материальной помо
щи.

Исполком в своем реше
нии рекомендовал советам 
трудовых коллективов, не
дожидаясь принятия нового 
Закона о пенсиях, ввести 
надбавки к пенсиям, выпла
ту единовременных пособий, 
оплату жилья, оказание ма
териальной помощи пенсио
нерам, многодетным и мало
обеспеченным семьям за
счет фондов материального 
поощрения, социального 
развития предприятий и ор
ганизаций. Разработать и 
принять программу оказа
ния помощи одиноким не
трудоспособным гражданам ,

в сельских, поселковых Со
ветах народных депутатов, 
на крупных предприятиях, в 
объединениях, организациях.

Руководителям отделов и 
управлений облисполкома, 
областных. ведомств при 
организации и оказании 
платных услуг населению 
первоочередное внимание 
обращать малообеспеченным 
семьям, ветеранам и инва
лидам, осуществлять конт
роль за неукоснительным 
выполнением правительст
венных ‘ решений в части 
предоставления этим граж
данам льгот и преимуществ.

Исполком областного Со
вета народных депутатов 
рассмотрел вопрос «О сФ- 
стояннн развития коопера
тивов в Томской области». 
Отмёчено, что развитие коо
перативного движения в об
ласти значительно активи
зировалось. На 1 июля 1989 
года число действующих 
кооперативов достигло 944, 
зарегистрировавших свои 
уставы возросло до 1.163. 
Объем реализации коопера
тивной продукции и оказа
ния услуг за 1988 год со
ставил 38,9 Млн. рублей, за 
I полугодие 1989 года — 
105,3 млн. рублей. Уплаче
но налогов 5,2 млн. руб
лей. Кооперативной дея
тельностью занято 16.100 
человек, из них' 9.500 —
по совместительству. Каж
дый '. работающий коопера
тор произвел продукции и 
оказал услуг на 6-538 руб
лей, внес налогов в бюд
жет области 317 рублей.

Получает распростране
ние практика участия коо
перативов в исполнении го
сударственного заказа, а 
также передачи кооперати
вам Б аренду убыточных и 
низкорентабельных пред
приятий, цехов. Кооперати
вам переданы дрожжевой 
завод, один из цехов заво
да прохладительных напит
ков, цех товаров народного 
потребления объединения 
«Томский нефтехимический 
комбинат».

Вместе с, тем райгорис-

полкомы, хозяйственные ру
ководители не в полной ме
ре используют принцип коо
перации в экономической 
перестройке, , возможности 
кооперативов в насыщении 
рынка высококачественными 
товарами и услугами.

В ряде районов не обес
печивается создание орга
низационных и экономиче
ских условий приоритетного 
развития кооперативов^ ' цо 
производству и переработке 
сельскохозяйственной дро{- 
дукции, изготовлению това
ров народного потребления, 
прежде всего из вторичных 
и местных ресурсов. Слабо 
еще вовлекаются кооперати
вы в выполнение государст
венных заказов на произ
водство товаров и оказание 
различных услуг.

Исполнительный ко.лштет 
поручил ГлавПЭУ, област
ному финансовому управле
нию принять необходи.мые 
меры по 1 совершецствова- 
нию кооперативного двнн«е- 
ния в области, рассматри
вая его как важную часть 
экономической перестройки. 
Особое внимание обратить 
на внедрение кооператив- 
jibW принципов в организа-, 
цию крупных производств, 
особенно товаров народного 
потребления, в сфере быто
вого обслуживания, народ
ного образования, здравоох
ранения, культуры, жилищ- 
нОгкоммунального хозяйства.

Утверждена областная ко
миссия по кооперативной и 
индивидуальной трудовой 
деятельности во главе с за
местителем председателя 
облисполкома Н. Г. Несте
ренко.

Ряду управлений н отде
лов облисполкома, райвор- 
исполкомам поручено рас
смотреть положение дел с 
кооперативами и осущест
вить меры по дальнейшему 
развитию этой 'прогрессив
ной формы общественно по
лезной деятельности для 
полного удовлетворения по
требностей народного хозяй
ства и населения в товарах, 
работах и услугах.

ЭКОНОМИЧЕСКИЙ ОБЗОР

Иждивенчество процветает
в  республике Томская область Но объему производства товаров народного 

потребления находится на 59-м месте, на душу населения — на 58-м, Из 73 
краев н областей РСФСР. Итоги полугодия, представленные статотчетностью, 
между тем свидетельствуют: план нашей промышленностью но ТИП выполнен 
на 103, рост ж уровню прошлого года 110 процентов.

Цифрами отчетности нашего читателя 
давно уже не удивишь. Дело здесь вовсе не 
в его безразличии. И уж тем более не в 
недоверчивости к ним, этим цифрам (раз
ве кто сомневается, что нефтяники за про
шедший год нарастили выпуск товаров аж в 
4 раза, геологи—в 3, ТНХК, заводы керами
ческих материалов, КПД — в 2 с лишним, 
а уж по 20—50 процентов роста дало чуть 
ли ни каждое второе предприятие?). Лико
вания эти уифры не вызывают по одной 
простой причине: зайдешь в , магазин — 
выть от тоски хочется. И это сегодня ар
гумент главный. И са:{1ый объективный.

ДаОы автора обзора не обви>(илн в пристра
стии к эмоциям, еще две цифры: 1,2 рубля — 
норматив выпуска товаров народного потреб- 

'леиия на 1 рубль фонда заработной платы и 
62 ноп. ' (из которых ЗЯ -- непродовольствен
ная группа) — фактическое состояние. Одна
ко не будем спешить с выводами: дескать,
нам надо удвоить выпуск товаров для народа 
— и все проблемы решим. У нас, мак ywe 
убедился читатель (о чем свидетельствует 
статистика), и удваивают, и утраивают, и да
же учетверяют, А выть все равно хочется...

Работаем Между тем не на статистику — 
на человека. А потому посмотрим на циф
ры как бы изнутри. Возьмем, к примеру, 
уже называемые 110 процентов — вы
пуск ТИП к уровню месяцев прошлого 
года. Для легкой про1яышленности эти про
центы (то бншь рост) составляют 3 мил
лиона 885 тысяч. Чего? Рублей! И в этом 
весь фокус. Потому как выпуск продук
ции по договорным ценам вырос за это же 
время. уже не на 10, а на 40 процентов 
(7,5 миллиона рублей). Улавливаете соот
ношение: 3,9 миллиона --- 7,5?

В какую сторону смещается номинал до
говорных цеп, объяснять, думаю, не надо. 
Так что о ТЕНДЕНЦИИ В OPl^EHTA- 
ЦИИ ПРЕДПРИЯТИИ НА ДЕНЬГИ (ТОЧ
НЕЕ, ПОВЫШЕННЫЕ ЦЕНЫ), а не на 
товары (их количество) говорить можно до
статочно уверенно.

Или же такая цифирь — 40 миллионов 
рублей. Округленная сумма, на которую 
произвели товаров народного потребления 
в «Томлеспроме». Ведь это же почти це
лая четверть, от всех непродовольственных 
ТИП для продажи населению (без легкой 
промышленности)! Одним объединением!

Но не спешите мчаться сюда за опытом. 
Посмотрите структуру этих «товаров». За 
счет мебели, лыж, спичек — едва набира
ется и треть объемов. Все остальное — по 
сути пило- и стройматериалы, то есть про
дукция основной деятельности «Томлеспро- 
ма». Разумеется, и они нужны населению, 
но зато предприятию не яадо искать в 
этом случае каких-либо неординарных пу
тей насыщения лрилцвков.

Анализ йруктуры «выпускаемых това
ров народнбго потребления» на 'других 
предприятиях позволяет говорить о еще од
ной ТЕНДЕНЦИИ — ПРЕДПРИЯТИЯ НЕ 
СТРЕМЯТСЯ СОЗДАВАТЬ СПЕЦИАЛИ
ЗИРОВАННЫЕ ПИ)ИЗВОДСТВА ПО 
ВЫПУСКУ ТИП ПОТОМУ, ч т о  САМ 
э т о т  ВЫПУСК ПРИ СУЩЕСТВУЮ
ЩЕЙ СИСТЕМЕ м о ж н о  ЛЕГКО^ ПО
КРЫТЬ ТАК НАЗЫВАЕМОЙ ОСкОВ- 
НОИ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬЮ.

Как и в жизни, в экономике тоже все 
взаимосвязано. Отмеченные тенденции не 
существуют сами по себе. Корни их пи
таются как бы из двух пластов: экономи
ческого н идеологического.

Состояние экономики . сегодня, однако, 
.такое, что в выпуске товаров народного по
требления предприятия фактически не за
интересованы, На самом деле, ну зачем 
промышленникам ломать голову над ТНП, 
если при 98,5 процента выполнения до- 

' говоров по поставкам в первом полугодии 
1988-го план прибыли ими выполнен на 
102,1 процента, а при 98,3 в , этом году 
(то есть при.снижении договорной дисцип
лины) расчетная прибыль сост;авила уже 
113,3 процента! •

Жалкими, мзаииита, ■ атой свяан выглядят 
и лотуги 4)рганоа Соаатской власти. Готовясь 
к отчету на сессии Томского городского Соее-

та народных депутатов по производству това
ров народного потроблания (состоялась 28 
нюня), рассмотрели этот вопрос К,фовсиий 
райисполком и Советский райсовет. Решения 
их, однако (при всей жестностн м нелицепри
ятности для руиоюдителой промлредпрмятнй 
в констатирующей части), на уровне пожела
ний; «указать», «предложить», «реиомендо- 
вать»..„

Проблемы производства товаров народного 
потребления, а значит, и сбаоаисмроеанностн 
нашего рынка, знономини, по-прежнему реша
ются на уровне призывов: к разуму, долгу, 
партийной ответственности. Кроме острого 
желания избавиться от жалоб трудящихся, 
рай-, горисполкомы наши экономических ры
чагов фаитнчеенн не имеют.

Кто же эти рычаги покажет, кто раскру
тит маховик заинтересованности промпред- 
приятий в выпуске товаров народного по
требления? Ждать решений центра? Но 
ведь уже и с апреля 1985-го ждем более 
4-х лет. Первую скрипку зде9ь, думается, 
должны сыграть специалисты ГлавПЭУ — 
главного планово-экономического управле
ния облисполкома.

Именно механизм и именно рычаги. 
Слишком мало это сегодняь обратиться от 
лица облисполкома к кооператорам и'Тнасе- 
лению с готовностью рассмотреть/ предло
жения н оказать содействие по организа
ции производства простейших товаров на
родного по'гребления. Когда верхом мечта
ний (в списке ГлааПЭУ '75 позиций) зна
чатся веники, изделия пз мочала и лыка 
да керосинки.

Это — что касается подпитки назван- 
ных тенденций из экономического пласта. 
Влияние пласта идеологического не менее 
существенно.

Думаю, не очень ошибусь, сказав, что в 
семитысячном коллективе ГПЗ-5 примерно 
столько же и недовольных выбором на при
лавках промтоварных магазинов. И на са
мом деле — тоска зеленая. Ну. а что же 
сами подшипниковцм? Ведь четыре пятых 
их «товаров народного потребления» — 
комплектующие, суть те же подшипники;
А теперь спросите эти 7 тысяч человек: 
как часто покупают они в магазине в ка
честве товаров.народного потребления эти 
подшипники? Вот и получается: и вроде 
бы 30 копеек выпуска товаров народного 
потребления приходится на ГПЗ на 
1 рубль фонда зарплаты и в то же время 
— как бьГ 6 копеек. Как же быть с 94-мя 
оставшимися?

А ведь у ГПЗ-5 далеко не самый пе
чальный расклад. Те же нефтяники (нара
стив, напомним, выпуск ТНП за минувший 
год аж в 4 раза) имеют сегодня за полуго
дие товаров народного потребления на 57 
тысяч рублей. При выплаченных за пять ' 
месяцев из фонда зарплаты и материаль
ного поощрения 11 миллионах 511 тыся
чах рублей. II полкопейкк-то не прихо
дятся...

А идеология в этом случае бытует на 
предприятиях следующая (самое печальное, 
что и в  СОВЕТАХ ТРУДОВЫХ КОЛЛЕК
ТИВОВ, ПАРТКОМАХ): мы. дескать, при
званы нефть качать (или подшипники де
лать. электромоторы, отбойные молотки и 
так далее), а не товары народного потреб
ления выпускать. И тут,же начинают ви
нить Советскую власть, партию, прави
тельство, что довели нас до нищенского 
существования. Просчеты в насыщении 
рынка товарами действительно были (и это, 
как известно, давно уже признали те же 
партия, правительство, Съезд народных де
путатов). Но поправлять-то положение на
до на местах. Исправлять, а нс проводить 
в коллективах иждивенческую, политику.

От того, что в одном случае Мы схит
рим с цёнами, в другом — с продукцией 
«основной деятельности», жизнь лучше 
не станет! Цифры — да. Жизнь — нет.

Воевать с идеологией процветающего 
иждивенчества нисколько не легче, чем со
здавать экономический механизм заинтере
сованности. Нельзя медлить ни с тем, ни с 
другим. Как видим, широкое поле дея
тельности,,.

В. ИВАНОВ. ,

ч.
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ДИСКУССИОННЫ Й ПО ЛИТКЛУБ -Мастера

Возрож дение или реанимация?
Обсуждаем проект Закона о профсоюзах*

1 i

До сих пор защитная 
функция профсоюзов ухо
дила на второстепенные по
зиции. С одной стороны, 
это обусловливалось жест
ким сталинским режимом 
единовластного управления 
всем ороцесйом обществен
ного развития и, естествен
но, в этих условиях проф
союзу отводилась роль «при
водных |ремн€Й», обществен, 
ной -организации без реаль
ных прав. С другой — ска
зывались |нэ1держ1ки >кад{ю- 
вой политини; нередко ли- 
дерами профсоюзных орга-. 
нов становились не истин
ные избранншш: трудовых
коллективов, а вьгдв1икенцы 
из руководящих органов, 
воспитанные в духе комаид- 
HO-aWiHHHCTpaTtHBHoii' систе
мы, верящие в ее .непогре
шимость.

Поэтому сегодня требу
ется не возрождение, а реа
нимация профсоюзов. Но и 
ныне это сделать непросто. 
Причин тому несколько. Из
вестно, что большинство 
профсоюзных лидеров и по 
сей день являются членами 
руководящих п^тийных, со
ветских органов, задействова
ны в системе государствен
ного управления. Это яко- 
бы подтверждает признание 
и дове,рие. к профсоюзам, но 
при более глубоком анализе 
видно. Что именно это об
стоятельство и нейтрализует 
активность профсоюзов, ис
ключает их самостоятель
ность. дает неограниченные 
возможности проводить лю
бую линию сверху,- управ
лять профсоюзами через 
этих лиц на заседаниях бю
ро, проводить кабинетную 
воспитательную работу, взы
вая к долгу члена выборно- 
го органа.

Гласность и демократиза
ция, усиление правовой ос
новы государства позволя
ют в корне пересмотреть 
роль профсоюзов в разви
тии общества, вернуть им 
историческое предназначе
ние. Задаю себе вопрос: а 
готово ли наше общество, и 
прежде всею партийные ор
ганы, к' реальному повороту 
профсоюзов на ленинские 
позиции? Однозначного от
вета пока не получается. 
Когда нас обоняют про
стые люди, рабочие — мне 
их позиция понятна. Но ко
гда эти упреки слышу от 
руководящих партийных ра
ботников, читаю в .решени
ях партийных органов, не 
могу отделаться от- мысли, 
что это говорится больше 
для того, чтобы показать 
свою «руководящую роль». 
В самом деле, что в этом

случае имеется в виду? К 
примеру, коллектив забасто
вал из-за крайне неудовлет- 
ворительиых условий труда 
или несовершейства зара
ботной платы. Нетрудно 
представить позицию пар
тийных органо® по отноше
нию к профсоюзам в этом 
случае. Хотя, на мой взгляд, 
профсоюзы должны были 
опередить ситуацию, пер
выми возмутиться бесправ
ным положением' рабочих и 
вывести их за проходную с 
бескомпромиссным требова
нием. Забастовка, возник
шая стихийно на грани над
лома терпения рабочих, — 
это потеря профсоюзами до
верия своих избранников. 
Организованная профсоюз
ная забастовка — потеря 
контакта с верхним эшело
ном руководства. ИлИ' воз
можен компромисс между 
этими явлениями, |щш надо 
сознательно идти на обо
стрение по линии «потеря 
контакта сверху». Долголет
няя практика сложившихся 
О&цественных отношений 
зачастую диктовала поиск 
усредненного решения, что 
явно не удовлетворяло тру
дящихся и дискредитирова
ло профсоюзь!. Выход обьи- 
но находился. Он также про- 
верен практикой: стремление 
выглядеть лучше, чем мы 
есть на самом деле. Систе
мы о'учетности и ответст
венности не стыковались. 
Показывать то, что нельзя 
спрятать, было привыч
ным делом. План любой це. 
ной и вторичность социаль
ных проблем — аксиомы не 
только хозяйственника.

|Взглянем трезво на сего
дняшний производственный 
уклад. Как мы относимся к 
праизводителям материаль
ных благ в нашей области? 
И каково возможное влия- 
ние профсоюзов, чтобы улу
чшить положение дел? Свы
ше 5,5 тысячи трудящихся 
находятся в условиях повы
шенной запыленности и за
газованности (в том числе 
около 2 тысяч женщин), бо
лее 5,7 тысячи работают на 
тяжелых физических рабо
тах и около тысячи из них 
— женщины. Около трех 
тькяч человек 'работают в 
условях повышенного шума 
и вибрации, более 100 ты
сяч— во вредных условиях 
труда. Треть рабочих мест 
не отвечает требованиям и 
нормам охраны труда, мно- 
гие предприятия работают 
в условиях экологического 
неблагополучия, лишь две 
трети работающих могут 
воспользоваться заводскими 
столовыми, треть — меди

цинскими услугами, Я не го
ворю об обеспеченности жи
льем. детскими садами. Но 
посмотрите, какое олимпий- 
ское спокойствие при этом 
проявляет абсолютное боль
шинство руководителей этих- 
предприятий и сфганизаций. 
Хотя каждому из них созда
ны условия 1ДЛЯ его труда— 
есть кабинеты, обстановка, 
канцелярские и другие уп
равленческие атрибуты. По
чему же почти половина 
производств не оборудована 
в достатке умывальнями, ту
алетами, комна1тами гигие
ны, гардеробными и т. д.? А 
разве вое, что здесь перечи
слено, не входит в эаконо. 
дательную обязанность ад
министрации?

Находится удобная орга
низация, на которую можно 
свалить все эти неурядицы, 
строго спросить, взыскать, 
обвинить а отсутствии ост
роты, примиренчестве. ЭТо 
— профсоюзы. Вот оно, не- 
объятное поле деятельности 
для защиты законных инте
ресов трудящихся, интере
сов, злостно попранных, 
цреданных в угоду плану, 
своему благополучию. А ес
ли сегодня профсоюзы не 
захотят с этим мириться? 
Арсенал их средств иэве- 
стен. Можно исключить из 
рядов профсаюэов, в особо 
тяжелых ситуациях закрыть 
производства, обложить ви
новных штрафами, выска
зать недоверие. Но насколь
ко реально, что завтра все 
эти проблемы будут реше
ны? Ответ ясен каждому. 
Вот и формируется «пози
ция» профсоюзных лидеров, 
вчерашних хозяйственных 
'Руководителей, членов пар
тийных комитетов, депута- 
тов. Они — за народ, за 
коллектив, они все «пони
мают», но понимают и без- 
(результатность сегодаяшне- 
го обострения. Не отсюда ли 
формируется лояльно-уважи
тельный стиль — указать, 
предупредить, принять ме
ры и т. д., чем .изобилуют 
наши решения? Явно не спо
собствует утфеплеяию пози
ции про^оюзов .и предло
женный вариант проекта 
Закона о профсоюзах. Едва 
ли не в каждой статье они 
«.принимают участие», «вно
сят предложения», «согласу
ют». Похоже, его составите, 
ли задались целью создать 
действительно («бабушкину 
организацию». Чего стоит 
лишь одна 13-я статья, где 
им дано «великое» право 
вносить в соответствующие 
органы предложения к про
ектам планов экономическо
го н социальн'ого .развития, 
стаЬить перед соответству

ющими органами, вопрос. А 
может быть, это надо еде- 
лать и без специального за
кона? А уж коли закон, так 
щ дать право профсоюзам 
«налагать вето», если этими 
планами не решаются воп
росы социальной защищен
ности граждан. Ведь иначе не 
решить тех задач профсоюзов, 
котррьге видит В. И. Ленин: 
завоевание более высокой 
платы, лучших условий по
мещения, питания и т. д.

В историческом плане 
четыре года — это ничтож
но малое время для карди
нального изменения миро
воззрения больиганства лю
дей, но в конкретике буден 
за этот период удалось сфор
мулировать основные кон
цепции новых подходов к 
переустройству общества, а 
по отдельным направлениям 
и начать их практическое 
осуществление. На XVIII 
съезде профсоюзов 1была оп
ределена главная стратегия 
прк^союзов — защита за
конных интересов трудящих, 
ся на основе повьинения в 
этом РОЛИ' первичных проф- 
сокузных организаций'. Такая 
постановка главной идеи 
профсоюзе® сама по себе не 
нова, но, учитывая изменяю
щийся в целом характер 
современных общественных 
отношений, усиление внима
ния к формированию цело
стной правовой государст
венной системы, в стране 
начала создаваться наибо
лее благоприятная обстанов
ка для реального осущест
вления защитных функций 
профсоюзов. Исключитель
ную заинтересованность в 
этих пооцессах стали про
являть и сами трудящиеся. 
Задача состояла в том, что
бы без излишней раскачки, 
без ссылки на трудности 
переходного момента при
ступить к живому делу. На- 
(РОД заждался активной, це
леустремленной деятельно, 
сти црофсоюзов.

Но каждый должен, пре
жде всего спросить с себя: 
что он сделал или дела
ет для возрождения этого 
движения? 'Ведь порой, не 
сделав и попытки к та|кому 
возрождению, многие пыта
ются изобрести велосипед — 
ратуют За создание новых 
ассоциаций в защиту рабо
чих интересов, в пух и прах 
разбивают профсоюзную ие
рархию. А может быть, про
ще попробовать себя в 
качестве одной из ее ступе
нек и порушить бюрократи
ческие извращения в проф
союзах? ГовооЮ это без иро
нии, в надежде, что открыв
шаяся дискуссия послужит 
притоку думающих, инициа-

Село на хозрасчете
/•

Вы кройка... аренды,
И Л И  Н А Д О  Л И  У Ч И Т Ь С Я  НА А Р Е Н Д А Т О Р А

Сшила торопливая порт
ниха сарафан. А о выкрой
ке не позаботилась: к чему 
время тратить — вроде 
большого ума не требует. 
Сарафан, возьми, и велик 
окажись. .

Нет, не хочу я стать 
мрачной предсказательницей 
подобной судьбы арендного 
звена, о котором расскажу 
здесь. Но не торопливость 
ли порой причина неудачи?

— Арендный подряд — 
это простая форма аренд
ных отношений, базирую
щихся на купле-продаже,— 
говорит глагаый экономист 
колхоза имени XXIV съе
зда КПСС Т. А. Дорожнна.

— Рано нам до аренды. 
Не смогут пока. Вот год так 
поработают, научатся, а там, 
мцжет, и пошире развер
н у т с я — землю в аренду 
возьмут, сами корма заго
тавливать будут, — счита
ет Е. К. Михайлов, управ
ляющий Малобрагинским 
отделением.

Но давайте познакомим
ся с самими арендаторами. 
Нх четверо: Сергей Черныш 
~  бригадир, Владимир 
Крийошеин, Владидгар Гре- 
чаник и Валерий Прокопь
ев. Среди них только Кри- 
Бошеин коренной сельчанин. 
У остальных стаж сельской 
жизни один-два года. С тем, 
что молодежь едет из села 
в город, мы уже свыклись, 
а когда наоборот — воспри
нимаем часто с удивлени
ем, Причины переезда у 
каждого были свои: у Сер
гея—неувязка на работе, у 
Владимира—проблема с жи
льем, Валерий просто при
ехал к родственникам. Кста
ти, он самый молодой •(— 
19 лет.

Мне давно хотелось 
встретиться с арендаторами- 
гороЯ!анами. Интересовало, 
как они решились на это, 
как управляются. Ведь и 
выращивать бычков — не 
такое простое дело, тоже 
требует определенных зна
ний и опыта.

Инициатором создания 
звена был Сергей. В Мало- 
брагино он приехал два го
да назад. Перед этим полу
чил права механизатора. 
Поработал сначала на трак
торе. Потом стал подумы
вать об аренде. Нашлись и 
союзники. Как ни странно, 
но дольше всех пришлось 
уговаривать Владимира Кри- 
вошеина. Сомнение его бра
ло: сможет ли с горожана
ми сработаться?

— Получал и так непло
хо. К тому же всегда мог 
подкалымить, если надо. А 
с городскими работал уже, 
знаю, что это такое.

«Сдался» Владимир пос
ле просьб ’ управляющего и 
парторга помочь парням. 
Стал он в звене главным 
наставником и преподавате
лем основ крестьянского 
труда. Правда, теперь не 
жалеет.

— Способные попались. 
Быстро освоились.

Еще и половины года не 
прошло, как родилось это 
звено. Сработались, сдру
жились. Правда, было в 
процессе становления и та
кое: на месте Валерия ра
ботал сначала друго1|̂  па
рень, тоже городской, спра
виться не смог — пришлось 
из звена уйти.

Трудно ли нм управлять
ся со своим хозяйством? 
Конечно, нелегко. Оно ведь 
у них немаленькое — 450 
бычков и телок. Кроме то
го, что скот разнополый, он 
еще и разновозрастной. Так 
что при соблюдении рацио
на кормления арендаторам 
требуется учитывать специ
фику.

— Труднее всего было 
поначалу. Мы тут посчита
ли: если мы уйдем, колхо
зу как минимум человек 
семь взамен искать придет
ся... Тогда еще и грязь ме
шала работать. Теперь по
легче. Есть у каждого на 
неделе выходные. А вообще 
работать, когда никто над 
тобой не стоит, интересно.

Хозяином себя чувствуешь. 
Был бы я обычный работ
ник, мое дело — накормить, 
и только. Увидел, к приме
ру, доска оторвалась — пой
ду к начальнику скажу, и 
он уже пускай ищет чело
века прибить ее. Теперь я 
сам возьму молоток и в две 
минуты приколочу эту до
ску, — говорит Сергей Чер
ныш.

Сейчас скот разделен на 
две группы: одна пасется
на лугах — там управляют
ся по очереди трое, вторая 
в деревне, здесь Сергей с 
помощником г трактором. 
Трактор, кстати, могут во
дить все четверо.

Оценить работу звена 
можно пока только по един
ственному показателю — 
среднесуточным привесам. 
Здесь, все в порядке: факти
ческий результат превышает 
плановый. За привес и на
числяется арендаторам еже
месячная плата. Честно го
воря, ожидала услышать 
цифру покрупнее. Оказа
лось, в среднем около 200 
рублей. Выполнит ли Сер
гей и его компания условия 
договора (его срок— один 
год), сейчас сказать никто 
не может. Не знают этого и 
сами арендаторы.

Есть и проблемы, не та
кие глобальные, но все же 
отражающиеся на желудках 
животных, а следовательно, 
и на результатах работы 
звена. То, когда вовсю мо
жно было уже кормить скот 
зеленой массой, давали один 
сенаж, то вообще сутки ни
чего нет. На лугах нет ве
сов, и скот на перевеску 
надо гнать за 15 километ
ров в деревню.

— Возили сенаж для се
бя и для колхоза. Обещали 
оплатить, но ничего мы по
том за это не получили, — 
рассказывал Сергей, — а 
это ведь и солярка, и техни
ка, да и сенаж вручную 
разгружали.

Еще как-то привес не
правильно подсчитали. По
том, правда, разобрались.

Но не ответ на вопрос: 
выполнят, не выполнят? 
— пыталась я найти в раз
говоре с членами звена. Не 
давало покоя другое: смогут 
ли сейчас арендаторы-горо
жане помочь селу, выпол
нить ту миссию, которую 
должна нести аренда? Да, 
есть желание трудиться, 
есть для этого и энергия. 
Но ведь немаловажный фак
тор ~  умение, которого по
ка не так уж и много. На 
том же Западе — мы те
перь часто ссылаемся на 
его опыт — человек без 
специальных знаний, .. удо
стоверенных соответствую
щим документом, работать 
на земле не имеет права.

Несомненно и то, что 
арендаторам не хватает зна
ний основ экономики. Так 
ли хорошо, что звено взя
лось выращивать 450 голов 
вместо 300 договорных при 
том же лимите затрат?

И не для красного слов-, 
ца начала я эту статью аб
зацем о торопливости. Не 
торопимся ли мы иногда, 
составив договор, подмах
нуть его подписями? А что 
если для начала узнать ре
альные возможности горо|< 
жан, решившихся на арен
ду? Так сказать, сделать 
выкройку их способностей, 
производя обмеры.

Как? А помните, что 
сказал о звене С. Черныша 
управляющий Ефим Куп- 
риянович Михайлов: они
еще учатся. А если этому 
начальному периоду офици
ально дать статус учебы? 
За год и возможности рас
кроются, и ведению аренд
ного хозяйства научатся.

Но все это станет возмо
жно лишь в одном случае, 
если экономическая служба 
колхоза не будет сторонним 
наблюдателем.

В. ЧУПРИКОВА, 
студентка отделеиня 

журналнетякн ТГУ.
Шегарский район.

Залиты первые 
«коробки»

в  селе Сараарт Спи
такского района Арме
нии, в одном из эпицент
р а  недавнего землетря
сения, ведется строитель
ство первых цельнобетон
ных домов по проектам 
томичей. Пока залиты 
бетоном первые десять 
«коробок». Это будут до
ма разного типа: двух-,
трех- и пятикомнатные. 
Тесное постбянное содру
жество с институтом 
«Армгипросельхоз» и 
другими местными орга
низациями позволило 
томским проектантам из 
института «Агропромпро- 
ект» учесть в проектах 
национальные архитек
турные и другие особен
ности зданий, а также 
провести экспертизу про
ектов на сейсмичность. 
Томичи постоянно кртп» 
ролируют ход строитель
ства.

Б. ГОРИН.

Томские изделия 
■ Милане

в  крупном индустри
альном центре Италии 
Милане прошла выставка 
«Советская наука и тех
нология». В числе дру
гих экспонатов там ус
пешно демонстрировалась 
электронно - лучевая сва
рочная аппаратура ф на 
основе пушки с пленоч
ным катодом, созданная 
томичами. Авторы этой 
установки — сотрудни
ки ТИАСУРа.

В октябре сотрудники 
института предполагают 
принять участие еще в 
двух выставках. Одна из 
них—выставка - ярмарка 
— состоится в Томске.

Б. УФЕРОВ.

тивных, свежих сил в ряды 
профсоюзных о р ’анов. Пере
стройка нуждается в каждо
дневных положительных ре- 
зультатах ‘во имя каждого 
человека ц  всего народа!. 
Именно пО| ним судят о ее 
жизненности, преобразова
тельной скособноств. Поче
му в ряде I «апиталистичёс- 
ких стран, несмотря на осо
бенности И сложности этой 
системы, Многие профсоюзы 
добиваются для рабочих го
раздо больших и лучших ус
ловий, чем на многих пред
приятиях нашей страны, в 
том числе бесплатное пита
ние и транспорт, оплата ря
да услуг За счет предприя
тия и т. д.

Вряд ли правильно ссы
латься, что у нас нет таких 
возможностей. И почему мы, 
если отводим земли для ин- 
дНБИДуалъноцо ст.ро1И'телъ)ст- 
ва, то обязательно стремим
ся их выделить в глухома- 
ни, куда можно доехать 
лишь на вездеходе, при этом 
не один миллион рублей'по
требуется затратить только 
на устройство дорог; если 
говорим о мичуринских са
дах, то обязательно подсчи- 
тьшаем «ущ€|рб» для гос
сектора от убыли из его обо
рота пашни; если ставим во
прос о предост'эвлен1И1 пра
ва. бесплатного проезда в 
городском транспорте вете
ранам войны, то непремен
но ссылаемся на милл'ион; 
ный проигрыш (при наших- 
то непроизводительных по
терях!)? В ответе на эти «по
чему» я и вижу заботу 
профсоюзов о трудящихся. 
Формы, пути решения этих 
задач могут быть различны
ми, но твердо убежден, что 
каждый должен делать свое 
дело честно и до конца. А 
с профсоюзами должны быть 
преимущественно отношения 
взаимовыру1Ч|НИ, а не взаи- 
моназиданий и упреков.

От понимания общих за-, 
дач и необходимости пере
стройки до .реальных преоб-- 
разований — немалая дис
танция. Как сократить этот 
путь, что надо сделать 
профсоюза|м в данном кон- 
к,ре,тном периоде всеобщей 
перестроЙ1Ки? |Вопросы не 
простые. В,ряд ли можно 
отыскать и всеобъемлющую 
ИНС11РУКЦИЮ, в 'Которой бы 
по параграфам' были обоз
начены этапы перестройки. 
Пожалуй, едешетвенно вер
ным здесь является тезис — 
.решать на месте, сообразу
ясь с лен1шскимн прияци- 
пами ооциалистического го
сударства, действуя в инте- 
(Ресах трудящихся.

Ю. ПОПОВ,
секретарь облсовпрофа.

в

Я

Коллектив плавучего крана № 22, в котором трудится 
крановщиком Владимир Миха^ович Чернышов, считает
ся одним нз лучших в Кетской сплавной конторе. В те
чение навигации 1989 года Владимир Михайлович со сво
ими товарищами по труду взял обязательство отгрузить 
народному хозяйству страны 315 тысяч кубометров си
бирского леса.

НА СНИМКЕ; крановщик Владимир Михайлович 
Чернышов.

Фото Н. ПОТАПОВА.

«Т О К О »— «РО УВИ Н »: экономическая 
экспертиза

Смотря 
во имя чего..

Скажу сразу: наше Том
ское лесохозяйственное объ
единение, в чьем ведении 
находятся государственные 
леса, склоняется в пользу 
совместного предприятия с 

западными фирмами. И мы во
шли в состав консорциума 
«ТОКО», объединяющего 
силы ряда предприятий об
ласти.

Аргументы, которые при
водятся в коллективном пи
сьме специалистов «Том- 
леспрома» («ТОКО»—«РО
УВИН»; спорный шанс», 
№ 157 от 8 июля 1989 с,), 
достойны внимания. Да, 
есть трудности и с лесо
сырьевой базой, и с транс
портировкой. Мы согласны 
с тем, что отправлять за 
рубеж миллионы кубометров 
круглого леса в год, если 
это так, нецелесообразно. 
Ведь тогда, взяв на себя 
громадные расходы по тран
спортировке и перевалке 
кругляка, мы просто захлеб
немся в грузопотоках. Кро
ме того, окажемся лишь 
сырьевым придатком ино
фирм. Однако, насколько 
нам известно, в ходе подго
товки контракта его усло
вия постоянно уточняются. 
Проще говоря, консорциум 
стремится не к сделке радА 
сделки, а к договору на 
максимально выгодных для 
нащей страны условиях. 
Точно известно, что ни о 
каких трех миллионах кубо
метров круглого леса, ко
торые должны якобы из го
да в год поставляться в 
капстраны, речи уже не 
идет. Если такие поставки 
и будут (это окончательно 
станет известно после под
писания контракта), то в 

'значительно меньших коли
чествах и лишь на первых 
порах.

Зато привлекает в идее 
совместной разработки лес
ных массивов другой ас
пект, который, возможно, 
неизвестен специалистам 
«Томлеспрома»: развитие в 
области внушительной сети 
предприятий деревообработ
ки. Что у томичей сейчас 
имеется? Распиловочное 
оборудоёание, сосредоточен
ное на двух-трех лесокомби
натах, два завода по выпу
ску ДВП и ДСП, два ме
бельных производства. Так 
вот, программа, рассчитан
ная на 15 лет, предусмат
ривает создание целого ря
да мощностей по выпуску 
древесных плит, фанеры, 
бытовой мебели, жилых до
мов. :Причем привлекается 
малоотходная западная тех
нология. Более того, наши 
партнеры обязуются помочь 
в сооружении этих объек
тов. К чему отказываться 
от такой перспективы, если 
лесной промышленности не 
хватает силенок на разви
тие деревообработки? Планы 
в этом смысле нередко ос
таются на бумаге, а боль
шая часть круглого леса, 
добываемого томичами 
(«Томлеспром» — 6,5—7 
миллионов кубометров в 
год), отправляется потреби
телям за пределы области. 
Слабость деревообработки 
не позволяет эффективно 
наращивать выпуск продук

ции из древесины. Уточню: 
не позволяет в наше хоз
расчетное время зарабаты
вать деньги и развивать со
циальную инфраструктуру в 
лесной отрасли. По послед
ним данным, из кубометра 
заготовленного леса в «Том- 
леспроме» выпускается то
варной продукции уже йена 
40—42 рубля, как несколь
ко лет назад, а на 35. Сов
местное предприятие откры
вает перспективу. Безотход
ные технологии дают воз
можность производить раз
личных товаров из кубомет
ра древесины на 150—200 
рублей.

Знают ли об этом в «Том- 
леспроме»? Призыв его спе
циалистов зарезервировать 
северные массивы выглядит 
патриотично. Но не промах
нуться бы нам... Ведь со
вершенно очевидно, что ве
домство рассчитывает само 
распотрошить северные ле
са. Давайте взвесим. Или 
это сделает через 10—20 
лет «Томлеспром» — сде
лает безобразно, оставляя 
в лесосеках «футбольные 
поля» и отправляя кругляк 
на сторону. Или за освое
ние массивов возьмется кон
сорциум, намеренный ис
пользовать экологически бо
лее выгодную лесозаготови
тельную технику западных 
фирм, развернуть современ
нейшие деревообрабатываю
щие производства вдобавок 
к имеющимся в области.

С лесфондом вообще не 
все так просто, как утвер
ждают лесозаготовители. 
Расчетная лесосека по об
ласти позволяет увеличить 
добычу древесины, в том 
числе и в Александров
ском районе. Два леспром
хоза, которые планирова
лось запустить здесь, до 
сих пор не построены. Сырь
евая же база их — поряд
ка 110 миллионов кубомет
ров хвойно-лиственной дре
весины. Наши специалисты 
подсчитали, что ежегодно 
здесь можно брать 1,7 мил
лиона кубометров. На два- 
три миллиона мы, таким 
образом, согласия не дадим. 
Да и обойтись консорциум 
намерен, как недавно про
яснилось, всего одним мил
лионом. Вырубается А рай
оне пока по 300—350 ты
сяч, и в основном «хвоя». 
Низкотоварную древесину 
просто оставляют на кор
ню. Совместное предприя
тие нацелено заготавливать 
и лиственную, и хвойную 
древесину.

Томское лесохозяйствен
ное объединение, вступая в 
сотрудничество с инофирма
ми, надеется, конечно, укре
пить производственную ба
зу. Думаем заказать обору
дование для выпуска това
ров народного потребления, 
если удастся — приоб^зетем 
комплексы лесозаготовитель
ных машин. Но если ста
вить вопрос принципиально; 
выгодное предприятие для 
нашей экономики или нет, 
—сомнений в успехе дела 
— подчеркну еще раз— по
чти не остается.

Л. КОРЗУЙ,
генеральный директор
Томского лесохоз^ст- 

венного объедниеяня.

ТЩЦ11Т1|К
ТОМСКАЯ ОБЛАСТНАЯ 

п а р т и й н а я
ОРГАНИЗАЦИЯ
ХРОНИКА

2 октября 1932 года Ча- 
инская районная партийная 
конференция заслушала до
клад районного коменданта 
«О хозяйственном освоении 
спецпереселенцев». Отмече
но, что 1.852 хозяйства 
спецпереселенцев организо
ваны в 62 неуставные арте
ли, весенние работы в арте
лях выполнены на 108 про
центов, а осенние — на 101 
процент. Имеются типовые 
школы, все дети учатся. 
Среди недоработок • указы
вается, что строительство 
школ и больниц идет мед
ленно, имеются факты гру
бого обращения работников 
комендатур. Конференция 
обязала райком, партийную 
фракцию райисполкома, рай
онную комендатуру усилить 
массово - политическую ра
боту и «перевоспитать спец
переселенцев в трудовых 
граждан». Предлагалось ор
ганизовать в школах горя
чие завтраки и обеспечить 
школьников и детей из дет
домов одеждой и обувью.* * *

19 октября 1932 года со
стоялся IV объединеннйй 
пленум Томского горкома 
ВКП(б) и городской конт
рольной комиссии. Пленум 
обязал «все партийные кол
лективы и ячейки поднять 
партийно-массовую работу 
на уровень задач социали
стического строительства», 
повысить идейно-политичес
кий уровень коммунистов, 
критику во всех звеньях 
партийной работы. В резо
люции «О ходе хлебозагото
вок» отмечался рост кол
хозного сектора. Были пред
ложены конкретные меры по 
улучшению партийной ра
боты на селе, в вузах. Со
ветах, кооперации, по пере
стройке аппарата', горкома.« « «

22 октября 1932 года бю
ро Нарымского окружкома 
партии обсудило вопрос о 
Детских домах трудпересе- 
ленцев Сиблага ОГПУ по 
;^кругу. Отмечено, что дома 
перегружены, большинство 
расположено в неприспособ
ленных помещениях, не 
хватает обуви, одежды, по
суды, питание низкокалорий
ное. Было решено немедлен
но освободить помещения 
для Тогурского детдома, 
улучшить питание в дет
домах, создать политехниче
ские мастерские, рабочие 
комнаты, развернуть рабо
ту эпидртрядов, довести до 
сведения крайкома партии, 
что Сиблаг плохо занимает
ся обеспечением воспитанни
ков одеждой и обувью. Рай
комы партии обязывались 
улучшить руководство.* ♦ *

13 ноября 1932 года орг
бюро крайкома ВКП(б) На
рымского округа приняло 
постановление «О спецпере- 
селенцах, восстановленных 
в правах». Восстановленные 
в избирательных правах и 
оставшиеся в неуставных 
сельскохозяйственных арте
лях. спецпереселенцы осво
бождались от сельхознало
гов. Было предложено рай
комам применять к ним 
льготы, установленные пе
реселенцам/ привезенным в 
плановом и добровольном 
порядке. * * *

Не позднее 20 ноября 
1932 года принято обраще
ние оргбюро Запсибкрайко- 
ма ВКП(б), оргкомитета 
крайисполкома, оргбюро 
крайсовпрофа по Нарым- 
скому округу ко всем пар
тийным, советским, комсо
мольским и профсоюзным 
организациям, ко всем ра
бочим, колхозникам и тру
дящимся единоличникам ок
руга на русском языке и 
наречии чумулкуп в связи 
с перевыборами сельских, 
районных Совбтов и созывом 
I окружного съезда Сове
тов с призывом подвергнуть 
критике недостатки в рабо
те Советов, проверить, как 
они выполняли решения 
партии.

« * «
10 декабря 1932 года Зы

рянский райком ВКП(б) и 
районная комиссия РКИ 
направили в Зансибкрайком 
докладную записку «О ре
волюционной ' раконности в 
районе», в которой отмеча
лась слабость партийно-ком
сомольской прослойки в 
районе, составляющей 2 
процента от населения рай
она, при наличии 25 адми
нистративно-ссыльных и
2.730 спецпереселенцев..* * *

30 декабря 1932 года со
стоялась Нарымская окруж
ная партийная конференция. 
Конференция поставила за
дачи по дальнейшему раз
витию лесной и кустарной 
промышленности, расшире
нию посевных площадей, в 
том числе в северной части 
округа. Решено к 1935 го
ду перейти на снабжение 
продуктами местного про
изводства.

А. АКАЧЕНОК, 
сотрудник партийного 
архива обкома КПСС.

/
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эффекта), а значит, творчес
кая инициатива, поиск ново
го не поддержаны. Не полу
чилось конкретного шага по= 
развитию научно-тезшичесг 
кого прогресса. Да разве 
только здесь? Большинство 
колхозов и совхозов, судя 
по запросам,, проявляют 
лишь эп'изоди1ческое внима
ние к новинкам НТП.

Да, партийная ' организа-ы в  «Красном знаменн» должевию аграрного краха,
5 дважды, в номерах за 16 из Koroijxiro не выбраться, Щия ЦНТИ выразила свое
I н 18 июля, подвергнут 

критике коллектив нашего 
ЦНТИ — за «иждивен
ческие тенденции)», «на
ивность)» в подходе к 
участию горожан в лет- 
ней помощи селу. Счита-

S ем необходимым ложзшть 
свою позицию. Начать 

I  хотели бы с цитаты, но 
g не из уже упомянутых 
X морресптждеяцин «Дали 
S крен...)» и интервью со 
X вторым секретарем Том- 
S ского горкома КПСС

несогласие с решением 
III пленума Ленинского рай- 

есть в кома партии по оказанию 
Приду- помощи селу, в котором под 
сеялку грифом «секретно» предла> 
посева га лось «усилить», «обра-

даже если «всем миром»...
Светлые головы 

совхозе «Октябрь».
Мали и смастерили 
для равномерного 
мелкосемянных культур, тить внимание», «повысить» 
Придумка вроде бы и нехиг- и т. д. Такую же позицию 
рая, а э<]^ект огромный, мы открыто выражали и 
При таком посеве пропол- год назад, хотя свое зада- 
ку, например,, свеклы можно ние и отработали (с ущер- 
вести механизированно. Как бом для ЦНТИ в 30 тьесяи 
тут не вспомнить жаркий рублей). Мы настойчиво 
июль прошлого года, когда приглашали на открытое 
40 женщин И' 4 мужнины партийное собрание секрега-

X 28-го номера «Аргумен- 
ц тов и фактов».

X А П Жуковым «Уточне- ЦНТИ (коллектив на 85 ря райкома т. Иршеяко В. В. 
в ийе в тактике», а из процентов женский) вруч- ,0 н не сумел « нам попасть 
* - ную пололи и продергивали ни месяц назад, ни в тече-

12 гектаров свеклы (и тог- ние последних двух лет. Что 
да райком убеждал нас; еще ему до особого мнения 9

«...Швеция, _ говорится ие настала пора...). коммунистов, 90 женщин...
здесь' в одной из публика- „ „  гмпиги пнлопи может быть,' в этом в
ций, — обеспечивает ■ -себя сегодня политичес-
мясом на 109 процентов, Работа секретаря рай-

—  тельную экспертизу, разра- дома, чтобы слышать и осо
бые мнения, а вовсе не в 
том, чтобы личным, приме
ром с ЛИТ0В1ЮЙ по неудоби- 
цам? ■

«Упущено время»,—подг 
червивалось в на/чале июля. 
Почему и кем конкретно

мов, урожайность озимой 
пшеницы 59 центнеров с 
гектара, иартофеля 340 
центнеров с гектара. Швед
ское сельское хозяйство — 
одно из самых механизиро-

сливочным маслом на 120 д ^  изобрете-
процентов. Средний годовой , „  пЛопмить
удой более 5,600 килограм, ™ ^ку '^ Т аГ н ей ш Х 'Г еТ е  -

;регистрировать на патент.
Готовы были помочь разра
ботать документацию, орга
низовать производство, даже 
без участия агропрома. В

„о„сх наших силах изучить иобес- упущено? Не тот ли год по- 
печить рынок 'сбыта. Всю еле XIX партконференции, в 

r̂ r̂ л,ттou.rr,I> уча . бы СД6- течвнив КОТОРОГО партийное
лать квалифицированно и в руководство отмахивалось

____ „ порядке шефской помощи от «особых мнений» «неко-
кой здесь является семейная <̂<рород—селу»). «Холодный торых малых коллективов», 
ферма. Каждый фермер... душ» нам подготовил дирек- Да это и не «особое мне- 
является членом 4—5 коо- тор совхоза: «Мы и бет ва- ние». а наше партийное, 
перативов...». шего патента все засеяли, гражданское понимание то-

да (И не будут коровы же- го. что назьюают сегодня 
Вот и все секреты «швед- вать вашу ин^рмацню». основой зкономи|ческой пе- 

ской модели». Или они не- Таков смысл реакции диг рестройни, — научно-техаи- 
ведомы нам? Со всех три- ^ректора на наше предложе- ческого прогресса, 
бун только и говорим о ние. В тон ему вторит дне- обсуждали мы это наше

петчер другого совхоза: письмо в автобусе, по доро- 
«Все равно вас всех рай- ге на поле. Перечитывая

публикации в «Красном

то менее 4 процентов рабо
тающего населения. Основ
ной производственной ячей-

значении научно-техническо
го прогресса, дискутируем и 
выясняем: что — город
селу, что — село городу. 
Страницы журналов и газет 

призьшамизаполнены
арендному подраду, к рас- зрения аграрной стратегии 
«репощееной нооперации. ьндна невооруженным гла- 
Хотя «есть мнение», что зом. Во-первых, от продажи 
только колхозы и совхозы этой новинки совхоз мог бы 
могут решить проблемы и 
не настала еще пора... i

знамени», авторы которых, 
н€однк>к|ратно (упоминая

ком выгонит на поля».
«Иждивенческая тенден- 

« ция» и «наивность» с точки маленький женский коллек
тив ЦНТИ в качестве «от
дельного негативного при
мера», продолжают призы
вать к авралам, подменяя

А „„„„ __„ ___ „„ .о  МОЖНО было бы нанять на
А дело стоит. Почему? сезонную работу.' Во-вторых, 

Потому, что реальную по-
литику, которую проводит 
сегодня тот, иго реально об
ладает властью (в области 
это пока партиМый аппа
рат). можно назвать поли
тикой авралов. И она имеет 
мало общего с аграрной 
стратегией, определенной 
XIX партконференцией, под
крепленной мартовским 
(1989 г.) Пленумом и депу- 
татами-аграрниками на I 
Съезде народных депутатов 
СССР.

Снизились удои — аврал. 
Грянула пора сенокоса, упу
щено время — опять ав
рал. Придет пора уборки,— 
будет объявлен новый ав
рал, вновь навалимся всем 
миром до следующего ав
рала. С лозунгами призы
вами, всеобщей мобилизаци
ей, ручным неквалифнциро- 
ваяньш трудом. К чему ве
дет такая политика? К про-

А  я думаю так...

получить изрядные средст- стратегию тактикой.. Вот бы 
ва. Не одну бригаду косцов еще и в стратегии «дейст

вовать живее, без заминок»!
Интересно, а как с авра

лами у них. в Швеции?
А. ШБХИНОВ,

А. ЕМЕЛЬЯНОВА,
Б. ШАИДУЛЛИН,

В. ЛЕОНТЬЕВА 
и другие работники 

ЦНТИ (всего 19 подпи
сей).

можно легко сосчитать, 
сколько человек высвобож
дается на прополке уже 
этим летом, если бы сеялка 
была тиражирована и внед
рена во всех хозяйствах. 
В-третьих, «светлые голо
вы» не получили законного 
вознаграждения (нет внед- 
рения, нет от экономического

ОТ РЕДАКЩШ. Публпшуя письмо работнякоп ЦНТИ, 
как и другие материалы этой подборш, мы не берем на 
себя роль арбитра. Рубрика рассчитана на ситуации, ко
гда чаще всего правы или неправы обе стороны (кста
ти, на днях совхоз «Октябрь» и ЦНТИ возобновили 
контакты), поэтояог нужны обсуждение, комментарий, 
компетентное миетше.

И в этом случае, лишь частично разделяя позицию 
ЦНТИ н воспринимая письмо как очередной острый 
сигнал о неблатчиюлучин в агропроме, мы публикацией 
н последующим разготифом рассчитываем угдубять по
нимание существующих противоречий и тем самым со
действовать Их разрешеищю. Этот разговор важен и по
тому, что он пойдет накануне пленума обкома КПСС по 
arpafwoMy Bonpoty.

«Без меня 
меня женипи»
9 февраля 1989 года
Директора музыадль- 

ныж школ №№ 1, 2, 3, 4 
правильно ставят вопрос о 
возможном соединении 
музыкальных школ с 
народным образованием. 
Но для этого необходимо 
обдуманное решение, учет 
общественного мнения и 
мнений опециалистов.

Вызывает огорчение 
ответ начальника управ
ления кулЬтуры 3. И. Са- 
лоповой о том, что школы 
искусств не нужны. Они 
в городе сущестеуют 7— 
8 лет, и о неоправданнос- 
ти не может быть и речи, 
слишком мал срок ра
боты. Но уже накоплен 
опьтг. Во-первых, работу 
по эстетическому воспи
танию в школах взяли в 
свои руки специалисты, 
все со специальным обра
зованием — вьшускники 
Томшого музыкального 
училища и Новосибир
ской консерватории.

Во-вторых, школы ис
кусств и музыкальные 
школы решают разные 
задачи. ДМШ дают ран
нюю профессионализацию 
и отбирают детей по кон
курсу. Школы же ис
кусств отбора не делают, 
берут всех желающих и 
работают со всеми деть
ми. и зачеркнуть работу 
педагогов с 8.000 де
тей невозможно.

Кроме того, .регулярно 
проводятся выставки ху
дожественного творчест
ва, конкурсы инструмен
талистов, сольфе ДЖИСТОВ, 
хо,ровиков, хореографов.
Получили развище баль
ные таИ1<ы. фольклор. 
Стоит ли все это зачер
кивать и говорить о сию
минутном эффекте?

Далее, о профеосиона- 
лиэме. В течение шести 
лет проводится методи
ческая работа по секциям, 
во главе которых стоят 
опытные педагоги. Про
водятся «открытые уроки», 
отчетные концерты каж
дой школы искусств. По- 
рышецие квалификации 
идет совместна с управ
лением культуры через 
систему курсов в летнее 
время. Как видите, раз
ница между педагогами 
музыкальных школ и 
школ искусств не в про
фессионализме, а только в 
условиях работы. Если 
ДМШ имеет дотации от 
государства, то школы 
искусств существуют за 
счет родительской платы.

Йы думаем, что работа 
по эстетическому воспи
танию детей должна на
ходиться в одних ру
ках — в народном обра
зовании.

Г. БОБИНА, 
инспектор облуяо;
Э. БЕЛЬЦЕВИЧ,

С. ПУЗАЧЕВА,
Л. БУРАЧЕВСКАЯ,

Л. КУШ,
А. ГРЕБЕНКИНА, 

диршсюра щкол 
шжуоств.

«Скорей бы вас передать...»
Не от недостатка лм внимания усомнилис1» в своей пер* 

спективе жители малого поселка!

СПРАШ ИВАМТЕ^
О Т В Е Ч А Е М

Поселок 86-й квартал 
под Тимирязевским имеет 
свою непростую историю.
Пона здесь существовал 
леспромхоз, наши сегод
няшние ветераны много лет 
добывали древесину. Потом 
предприятие закрыли, а по
селок отошел к Томскому 
лесокомбинату, который, об
разовав тут лесопункт, про- 
до)Щ{ает добирать леа
Сырьевая база порядком 
истощилась, лесопункт
убыточен. Однако, со
гласитесь, люди не винова
ты в этих проблемах. Они 
хотят нормально, поймите 
нас. — нормально! — тру
диться и жить.

Кто, казалось бы, меша
ет... Персонально жаловать
ся вроде и не на кого.
Но как же быть, если 70 
процентов квартир в ава
рийном состоянии, если, «луб 
обветшал, требует ремонта 
школа, в которой постоян
ная нехватка учителей — 
все потому же. Если новое 
жилье не строится, а старое 
капитально не ремонтиру
ется. Наконец, если водо
провод не достроен. Рабо
чего человека в поселм! 
привыкли уважать. Но ж)и- 
вет-то он. .как правило, в 
бараке начала 50-я годов. И 
вот он каков, барак; у поло
вины квартир протекают 
крьипи, потому что п€peкpь^ 
ты тесом; 60 цроцввтов 
.квартир — в описке на 
срочный ремонт полов и по
толка, печей.

Хоть и недалеко от горо-
ВЙЕСТО КОММЕНТАРИЯ. Какова же 

все-таки позиция руководства Томского 
ЛПК7 Действительно ли оно «списало» 
малый поселок?

— Ремонт мы сейчас ведем по плану 
порготовхи к зиме, но в осиовном под
держивающий, — сказал корреспонденту 
газеты заместитель дщюнгора по кадрам и 
бьиу комбината И. П. Крнвовяз. —►Тут 
оперативнее надо разворачиваться самим 
жителям, поселковому яачальстэт — пи
ломатериалы мы обещаем,. Намерены 
ньшче расширить котельную, подключить 
к ней столовую и два магазина... Но я 
вам всех деталей осветить не могу, не в 
моей компетенции. Обратитесь к В. Г. 
Пропастнлюву н А. С. Нюхалову...

— Не считаю, что мы отвернулись от 
поселка, — подчеркнул заместитель ди
ректора Томского ЛПК А. С. Нюхалов.
— Хоть н неперспективный для нас лесо- 
пушет, мало дает продукЕрш, но проблема-

Есть предложение! Кто возьмется! •

да поселок, а  в тупике, 
так что «шоссейка» до Ти
мирязевского наша беда и 
выручка, как в народе го
ворят. Ее нужно достраи
вать. По каким-то причи
нам это опять отложили в 
плановом порядке на буду
щий год. Шесть километров 
дороги вновь останутся не 
покрытыми; гравием. Решать 
эту проблему лучше бы се
годня. Ведь в случае пол
отого прекращения лесозаго
товок по траосе будут во
зить людей на работу в 
ЛПК, что сейчас, летом, 
уже делается. Долго ли на
возим по ненадежной доро
ге!

Терпели мы  ̂ терпела.. Не 
раз и не два просили руко
водство ' комбината — ди-. 
ректора Г. И. Ощепкова, 
заместителей директора 
В. Г. Пропасти лова • и 
И. П. Кривовяза — по
мочь нам в решении соци
ально-бытовых вопросов. 
Помощь сулят постоянно, 
сколько ни авооти и ни раз
говаривай. Но воз... застрял 
в колее бюровратизм.а. За>- 
местигель директора по ле
созаготовкам то и дело тре
бует выполнения плана. 
Это, конечно, надо. А вот 
когда с ним заговариваем 
об улучшении жшейских 
условий, отмахивается ру
ководитель: «Скорей бы вас 
передать куда-нибудь с ва
шими проблемами».

1В последний год совсем 
туго стало малому поселку.

ЛЭП, которая тянется к 
дам от Рыбалова, в аварий
ном состоянии. Ей, «старуш
ке»,. тоже требуется ремонт. 
Почти каждый месяц 
злектролиния отключается 
на два-три дня. причем 
нередко — в праздники. 
Даже со Съезда народных 
депутатов, не мотли полу
чать оперативную информа
цию: телевизоры оказьша- 
Лийь обесточенными. Если 
не приступить сейчас к ре
конструкции ЛЭП, зимой не 
будет энергии в клубе, шко
ле, детском саду, остановит
ся котельная. Остановятся 
по сути дела, все объе1Кты 
поселкового жизнеобеспече
ния... Станет и тарный цех. 
Потери производственные, 
ясное дело, будут. Но 
и по карману рабо
чего ударят такие 
простои. 4i;d6bi этого не 
произ)ошло, предлагаем та
кой вариант: - получить и 
установить генератор мощ
ностью 250 КВТ, начать ре
монт электролинии (она— 
на балансе Томского ЛПК). 
В Красном Яре, кстати, та
кой генератор имеется, мож
но договориться...

Ю. ВААР,
И. ПЛОТНИКОВА,

А. У.ШКАЛОВ,
П, МЕТАЛЬНИКОВ,

Л. КЛЮЕВА,
И. МУХАМАДЕЕВА,

Н. КОШЕЛЬСКИИ, 
и другие жители поселка 

В6-Й квартал (всего 
106 подписей).

Томский район.

Удобство в вашем доме
Вы X улицы подошли 

к своему дому, открыли 
дверь и шитючили свет у 
входной двери. Поднялись 
по лестнице до самой квар
тиры и... выключили свет. 
Да-да, другим переключа
телем выключили ту же 
лампу. Вошли в 'свою квар
тиру я  зажгли, свет в кори
доре, Подошли к своей 
ком!нате и опять погасили, 
воспользовавшись другим 
переключателем. Войдя в 
комнату... Ну и так далее. 
А уходя — все в обратном 
порядке.

Такой способ включения 
и выключения лампы извес

тен давно. Но, увы, необхо
димые переключатели в 
Советском Союзе не вьшус- 
каются.

По фотографии видно, что 
такой '.переключатель (спра
ва) мало отличается от 
обычного .выключателя за
вода «Зстопласт» клавиш
ного И|Сполнен(и.я (слева). И 
переделан он не каким-то 
сложным, заводским, а руч
ным способом; Это, конечно, 
не очень производительно и 
лу.чше делать это на заво
де. На наш взгляд, планово- 
экономическому управлению 
облисполкома стоит рас- 
смотрель вопрос об изготов-

МЫ НЕ САМОЗВАНЦЫ
Совет общественного самоуправления получил статус полноправной общественной организации с правамн юридического лица.

Чувстве горечи осталось у 
меня после прочтения мате
риала С. Валашева «Посо- 
кетуемся?», опубликованно
го в «Красном знамени» от 
20 мая 1989 года. К сожа
лению, корреснсшден! вос
пользовался непроверенны
ми сведешямм н вслед за 
автолюбителем К. А. Кана
ке повторял, что, оказыва
ется, совет оФцествешюго 
самоуправлеНЕЯ, сформнро- 
ванный на собрании жите
лей микрорайона Централь
ного 14 октября прошлого 
года, вовсе не избран, а так 
именует себя всего лнша 
некая «яянцкатнвная груп
па».

Это неправда. Безуслов
но, помимо членов совета, 
изданных на собраниях жи
телей. в  секции приглашены 
многие энтузиасты. Право 
на кооптацию совета, как н 
у любой общественной орга
низации. неотъемлемо. Но 
это обстоятельство не дает 
оснований объявлять совет 
самоуправления самозван
ным.

Полгода работал этот ор
ган самоуправления миК|ро- 
района и сделал немало 
добрых дел. Никто не со

мневался в его существова
нии. Шли за помогаю лю
ди. В адрес совета направ
лялись официальные письма. 
Томский горисполком согла
совывал проекты своих ре
шений; касающихся микро
района. И именно совет 
поднял гаражную проблему 
в микрорайоне, собрав в 
феврале этого года автолю
бителей, нуждающихся в 
гаражах, на собрание. Была 
вынесена на обсуждение и 
подвергнута критике схема 
расположения гаражей по 
варианту АПУ (архитектур
но-планировочного управле
ния) горисполкома. Авто
любители приняли позицию 
совета, который на основе 
решений собраний жи
телей и результатов выбо
рочного анкетирования 
предложил разместить га
ражи не внутри мик
рорайона, где по проекту в 
«зеленой зоне» сконцентри
рованы три П1КОЛЫ и четы
ре детских комбината, а по 
его наружному контуру, 
чтобы обеспечить выезд на 
магистрали, окружающие 
М'Икрорайон со'всех старое. 
Кроме подземных гаражей, 
совет предложил строить ав

тогородки из многоэтажнЬк 
модулей с централизован
ным сервисом и охраной. 
Автор проекта застройки 
микрорайона архитектор 
Ю. Р. Зайцев предусмотрел 
такой автогородок в своем 
проекте на пересечении 
улиц Красноармейской и 
Сиби,рской.

Совет самоуправления 
предложил автолюбителям 
сформировать свою секцию, 
которая защищала бы их 
общие интересы. Это было 
сделано. Возглавил секцию 
К. А. Канаки.

Столк.н.увшись в горис
полкоме с нежеланием из
менить схему расположения 
гаражей, актив секции 
круто изменил свой курс. 
Не посоветовавшись с людь
ми, нуждающимися в гара
жах, с теми, кто доверил 
секции свои, проблемы, они 
стали решать личные воп
росы. Для этого их вполне 
устраивала схема, предло
женная АПУ горисполкома, 
а предложения совета были 
объявлены нереальными. 
Именно с этого начался 
конфликт, в ретультате ко
торого совету была объяв
лена «война». Образова

лась грушировка автолюби
телей, назвавшая себя со
ветом. Что ж, это их право. 
Но как быть остальным ав
толюбителям, не проживаю
щим с ними в одном доме? 
Поэтому совет самоуправле
ния, сохранив секцию авто
любителей, продолжает от
стаивать как интересы жи
телей микрорайона в  це
лом. так и интересы лиц, 
нуждающихся в гаражах.

Не так давно в Советском 
райисполкоме состоялась

совета самоуправлешн: венного самоуправления, ко- 
строить гаражи любого ти- торый был 2 июня зареги- 
па, сколько необходимо. Но стрирован Советским райис- 
для обеспечения комфорта полкомом (решение № 355). 
жителей, возможности соз- Это придает совету самоуп- 
дания «зеленой» зоны у равления отатус полноправ-
Ш1КОЛ необходимо раэ1) ^ -  
тить гаражи по наружному 
контуру микрорайона. Мы 
поддерживаем предложение 
архитектора Ю. Р. Зайцева 
о размещении гаражей под 
жилыми домами и общест- 
венньши зданиями, имеющи
ми выезд на магистрали. И

встреча за «круглым сто- совет самоуправления уже
приступил « реализации 
этого предложения.

Что касается конферга- 
цин. о которой пишет С. Ба- 
лашев, то она затевалась 
группой автолюбителей с 
единственной целью: путем 
подбора нужных делегатов

лом». На ней обсуждались 
все эти вопросы. К сожале
нию. на нее не бы.Л1И при
глашены ни директора школ, 
рядом с которыми по схеме 
предполагаетсл» строитель
ство гараж а, ни предста
вители прессы. Закончилась

ной общественной организа- 
ци.И| с правами юридическо
го лица.

Однако большинство авто- 
дюбителе11(, .находившихеяв 
зале, так и не услышали, 
где и когда они построят га
ражи. Этот вопрос не был 
проработан, и поэтому вы
носить его на обсуждение 
было .преждевременно.

Гаражную проблему на 
этом .мероприятии, прове
денном под руководством 
председателя Советского 
райисполкома А. И. Поли

встреча тем, что председа- протащить решение о лик- на, решить так н не уда-
тель райисполкома А. И. 
Полин предложил начать 
строительст:во подземного 
гаража у дома по улице 
Красноармейской и на его 
примере убедить жителей в 
необходимости именно тако
го варианта расположения 
гаражей.

Я считаю, это не решение

видации неудобного совета 
самоуправления и добиться 
строительства ^-аражей со
гласно имеющейся схеме.

8 июня 1989 года эта 
конференция, организован
ная автолюбителями мик
рорайона, прошла. На ней 
были Иновь подтверждены

лось.

ми его мы закималнсь н намерены делать 
это ввредь. Согласно долгосрочной про
грамме, здесь года два-трн назад постави
ли новые котельную и гараж, построили 
четыре дома-двухкварП1рнкка... Другое де
ло, что поселок нуждается в большей за
боте. Понимаем, что следует либо пере
профилировать производство, либо укре
пить его, а значит, и социальную базу. 
Думаем над этим. Возможно, разместим 
в поселке свое подсобное хозяйство.

Александр Сергеевич несколько раз по
вторил: «Главное—найти здесь настоящего 
хозяина...». Имелось в вцду не толыко ук
репить руководство лесов|уикта. А пробу
дить это чувство хозяина и у самих жи
телей поселка. Чтобы не только на «дя
дю» надеялись в его переустройстве, но и 
инициативнее брались за дело сами. Это 
зиачит — зарабатывать прибыль, друж
нее приступать к ремонту.

Ленин таких переключателей 
на одаом из предприятий 
Томска как товаров для на
рода. Тем более что уже 
есть организации, которые 
заинтересовались ‘ на.шим 
предложением. А именно — 
объединение «Томскеррой». 
Строители уже отправили 
письмо, в Главтомскснаб с 
просьбой обеопе.чить стройки 
области такими переключа
телями.' Другое письмо от
правлено в институт «Томск- 
гражданпроект». Вот что в 
нем сказа.но: «...в целях'
удобства эксплуатации
жилья и создания комфорта 
жильцам предлагаем при 
проектировании применять , в 
необходимых местах (лест
ничные клетки, коридоры, 
проходные комнаты и т. д.) 
электропереклточатели для 
вкл.ючения и выключения 
бытовых электроламп с двух 
или более мест».

Главтомскснаб . же вместо 
того, чтобы договориться о 
даьшуске таких переключа
телей на заводах Мин- 
з л € |К т р о т е х п р о м а , , ■ отделался 
отпиской. Такой же отпис
кой отделался и «Томск- 
гражданпроект».

О. КОВАЛЕВА, 
преподаватель школы 

№  51;
Н. УСТИНОВ, 

пенсионер.

Особенно остро стрит 
вопрос о гаражах коопера
тива «Юбилейный», . против 
которых ВЫСТУПИ1Л.И, со
гласно повторному опросу, 
87 процентов, жителей ми
крорайона. Общественное 
мнение и мнение компетент
ного опециалиста —началь
ника главного управления 
по архитектуре и строитель
ству Томского облисполко
ма В. Ф. Косоногова еди
ны: центром микрорайона
должен быть сквер, а не га
ражи. Но сессией Томского' 
горсовета, состоявшейся 28 
июня, эти обстоятельства не 
были учтены.. Народные де
путаты горсовета абсолют
ным большинством ГОЛОСО.В 
поддержали председателя 
Томского горисполкома 
Б. А. Ковригина, мнение ко
торого пошло в|разрез с ин
тересами жителей микрорай. 
она. Задавались ли вопросом 
наши депутаты: что подума
ют- по ;этому ПОВОДУ их из
биратели?

В. ФОКИНА, 
председатель совета 

самоуправления микро
района Цеятральяый.

гаражного вопроса. Позиция полномочия совета общест-

ОТ РЕДАКЦИИ. Публикацией этого письма мы вовсе 
не рассчитываем на разрешение споров вокруг гаражной 
проблемы. Это не наше дело. Мы хотим привлечь внима
ние к новому явлению в общественной жизни города; РО
ДИЛСЯ СОВЕТ САМОУПРАВЛЕНИЯ. А ведь это то, 
чего как раз не хватает Советской власти для делового 
сотрудничества с населением по месту жительства.

— В каких случаях 
можно лишать работника 
тринадцатой зарплаты?

Можно ли лишать 
ее за неявку на демонст
рацию?

Т. ШИШКИНА.
г. Томск.
Отвечает заведующий 

правовой инспекцией тот- 
да облсовпрофа А. С. 
Баранов:

— В соответствии с ре
комендациями о порядке 
и условиях выплаты зара
ботной платы работникам 
предприятий и организа
ций народного хозяйства, 
утвержденными постанов
лением Гоокомтруда СССР 
и президиума ВЦСПС от 
10.08.83 г., вознагражде
ния за общие результаты 
работы по итогам за год 
(полностью илц частично), 
вознаграждения по ито
гам годовой работы могут 
иметь место за конкрет
ные производственные 
упущения, перечень ко. 
торых утверждается руко. 
водителем' предприятия, 
организации совместно с 
пр^комом с учетом мне
ния трудового коллекти
ва, а также за нарушения 
трудовой д’исцип.чины не
зависимо от наложения 
дисципладарного взыска
ния за эти нарушения.

На основании ст. 9 За
кона о трудовых коллек
тивах трудовым коллек
тивам предоставлено пра
во ставить вопрос о пол
ном или частичном лише. 
НИИ нарушителей трудовой 
дисциплины вознагражде
ния по итогам работы за 
год.

Кроме того, лишаются 
полностью или частично 
данного вознаграждения 
лица за распитие спирт
ных напииюз на основа
нии ст. 12 Указа Прези. 
диума Верховного Совета 
СССР от 16 мая 1985 
года «Об усилеиии борь. 
бы с пьянством», .за вы
пуск товаров народного 
потребления низкого ка
чества, за совершение хи
щения государственного 
или общественного иму
щества, в соответствии с 
Указом Президиума Вер
ховного Совета СССР от 
23 мая 1986 года и дру
гих случаях^ предусмот
ренных законом.
‘ Неявка на демонстра
цию не является произ
водственным упущением, 
поэтому лишение полно
стью или частично воз
награждения по итогам ра
боты за год за данный 
поступок следует считать 
неправомерным.

* * «
Отвечает заместитель 

заведующего облсобесом 
Е. П. Шишкина.

— Расскажите о льго
тах, предоставленных с 1 
июля 19б8 года труженн- 
кам тыла, награжденным 
орденами н медалями 
«За доблестный труд в 
Великой Отечественной 
войне 1941 — 1945 гг.».

А. МЕЛКОВ.
г. Томск.
— Эти лица и.меют 

право на 20-процентную 
надбавку к пеиенн по 
старости при наличии у 
мужчины общего трудо
вого , стажа не менее 35 
лет и непрерьшного ста
жа в одной организации 
не менее 25 .лет. (Уволь
нение ПО' собственному 
желанию прерывает не
прерывный трудовой 
стаж);

на 50ч1роценгную скид
ку со стоимости лекарств, 
отпускаемых по рецеп
там врачей, если получа- 
е.мая пенсия ниже 80 
рублей;

на пол.учение бссп]Х)- 
центной ссуды для при
обретения пли ■ строл- 
тельства садовьи доми
ков и благоустройства 
садовых участков;

на испо.льзовапие еже
годного отпухна в удоб
ное для нИ|Х время, а так
же на получение допол; 
нительного отпуска без 
сохранения заработной 
платы сроком до двух 
недель в году;

на преимущественное 
право на прием .в садо
водческие товарищества), 
установку телефона, ре
монт ква.рти'ры:

на пользование при 
выходе iia пенсию поли
клиниками, к которым 
были прикреплены я ле- 
pnoi( работы. /* Я ь

— Засчитывается лм 
при назначении государ
ственной пенсин время 
работы членом колхоза 
в северных районах?

Л. ГРИГОРЬЕВ;
Бакчарски;; раЗок.
— Не засчьттл.оастся. 

При назначении })олхоз- 
ной пенпш в стаж засчи
тывается любая работа, в 
тОдМ числе ir па государ
ственном предприятии. 
Если 113 требуемых для 
назначения пенспн 25 
лет трудового стажа 
гражданин проработал 20 
лет п местностях, прнрав- 
ненныж к райоп'сч Край
него Севера. CM.V может 
быть назначена ^юнсия в 
возрасте 55 лет. Это пра
вило распространяется и 
па члеиоз колхоза.
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Служба 01

ш иштожтть-
ТЙМ ПОЖЙР

...в ночь с 3 на 4 июля 
этого года в частном доме 
по улице Плеханова, 33-а, 
произошел пожар. Пол
ностью сгорела крыша до
ма, от воды, пострадали 
мебель, дорогие вбщи. 
Только потому, что хозяин 
дома застал пожар/в самом 
начале и быстро сумел 

' вызвать пожарных, двухг 
этажный дом удалось отсто
ять, а убытки не превысили 
трех тысяч рублей..

Подобные сообщения '— 
увы! — не редкость. Более 
трети пожаров в Кировском 
районе, например, произсь 
шло в жилом секторе. Й 
тенденции к их сокращению, 
к сожалению, пока
нет. За пять месяцев 
этого года зарегистрировано 
26 пожаров в жилом секто
ре, почти столько же (27) 
было их в тот же период в 
прошлом году...

Почти сорок процентов 
пожаров произошло от не
исправного электрооборудо,- 
вания, электроприборов или 
нарушения правил их экс
плуатации. Отсюда.: вывод: 
необходимо полное соответ^ 
ствие электроприборов ; И 
электропроводок ’ существу
ющим техническим нормам. 
От того, как они выпблне- 
ны, какую имеют защиту, 
соединения, зависит Иожар- 
ная безопасность ‘ наших 
жилищ. Известно,, что. для 
защиты электросетей от то
ков короткого замыкания 
Ьуществуют обыкновецные 
предохранители («пробйи») 
или аппараты защиты. раз
личного принципа ■ fleficTh; 
ВИЯ. Если же вместо предо
хранителя, рассчитанного 
на определенную силу тока, 
будет стоять проводник 
большего-сечения или ; бу
дет использован аппарат, 
не соответствующий пара
метрам (срабатываюпщй на 
большие токи), возможности 
короткого вамыНания Ж цепи, 
и последующего горения 
проводки сильно вбзраста- 
ет.' ■ ' ;

Опасно и одновременное 
включение в сеть большого 
числа электроприборов < иЛи 
потребителей большой еди
ничной мощности, что ведет

к перегреву электропровод
ки, особенно, в местах , сое
динений, выполненных с 
помощью скруток. Именно 
“по этой: причине сгорели 
склад лыжной базы на 
большом трамплине, не
сколько сараев, пострадали 
люди. ,

Неверно выполненные 
соединения; плохие контак
ты в цепи проводников мо
гут служить Причиной обра
зования искр, разбрызгива
ния- расплавленной) метал
ла, следствие!и чего также 
моЖет быть пожар. Неред- 

I ко пожароопасными стано- 
двятся и исправные электро
приборы, только в силу сво
их конструктивных , недо
статков.;: В прошлом ;ГОДу, 
например, загорелся холо
дильник в квартире по пр. 
Кирова, 65* . Хозяйка,: уехав 
на нёсколько дней из дома, 
оставила < холодильник вклю
ченным. ч' 3̂ У него отказал 
терморегулятор. От пере
грева агрегата загорелись 

I плаСтмасебвЫе детали холо
дильника, -а позже и поме
щение кухни. Подобных 
случаев / в ' п^юшЛом году 
было три, А в .июне, уЖе это
го го^а тоже от Холодильника 
ночью ; ,зигорелся корпус 
детского санатория по Мос
ковское^ тракту, 4, где на
ходились дети с нарушения
ми - функций движения. 
Только .'; оперативность по
жарных; помогла избежать 
трагедии.

Деся'^'кй ' Пожаров ̂  пройо, 
ходят от загораний телеви
зора. .В прошлом; году И ре
зультате Такого случая по- 
ги(3 человек в посёлке Сте- 
НанОвка: В Мае этого, .года в 
поселке БасаИДаЙка загоре
лась квартира: Утром хозяй
ка . включила телбвйёор, 
чтобы, Дети, ‘i, посмотрели 
Мультфильмы, ‘ а сама заня
лась хозЯЙсГвоМ. Зайдя в 
комнату: * через: несколько 
минут,: ока обнаружила, что 
у телевизора горит '.задняя 
панель.;; Попытка потушить 
Огонь бдёялом ни к чему не 
привела^: :: : Шка . ' жёнщйна 
эвакуировала • детей,, звала 

-на ПОМОЩЬ'; ссюедей,' загоре
лась квартира, 6т нее---чер

дак и крыша дома. Пожар
ные потушили огонь, ' но 
квартира выгорела полно
стью. Общий убыток соста
вил около восьми тысяч 
рублей.

Много пожаров происхо
дит от оставленной без при
смотра электро- и радиоаппа- 

чратуры; В декабре прошло- 
года в студенческом обще
житии . по ул. Вершинина, 
48, произошел пожар от 
включенного калорифера. 
■Погиб годовалый ребенок.

Частой причиной пожа
ров являются печи. Отсут
ствие или недостаточная 
разделка дымохода в месте 
прохождения его через по
толочное перекрытие, тре
щины в нем или на теле 
печи, перекал, несвоевре
менная очистка дымохода 
от сажи, которая в случае 
воспламенения вызывает 
выброс горящего пламени 

• через трубу, могут стать 
причиной несчастья. Восемь 
пожаров от печного ото
пления произошло в про

шлом году, два—в этом.
Мы взяли факты только 

по одному. Кировскому, 
району, но они типичны и 
для других районов Томска. 
Значительная часть проблем 
во многом упирается в 
своевременный ремонт жи
лья. В жилищных же уп
равлениях не хватает элект
риков, дворников. В связи с 
недавней реорганизацией их 

. число даже уменьшилось. 
Только кому выгодна такая 
реорганизация?

В последнее время уча
стились случаи горения му
сора, отходов, травы на 
территориях жилых домов, 
в жилых Кварталах.

Только общими усилиями 
работников Жилищных! 
сЛужб, кварГиросъемщиков, 
домовладельцев и работни
ков пожарной охраны мы 
сможем добиться снижения 
числа пожаров в наШих до
мах.

В. НАЗАРОВ, 
старший инженер са
мостоятельной )Воёни- 
знрованной пожарной 

части №  2.
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вопрос ^
главный государственный |И  ̂
инспектор по охране приро- 

. ды Томской области А. М. - 
Маслов. Штиль, выбро
сы предприятий и автотран- ч  ‘ V: «
спорта и в некоторой стс- ' ' '
пени гарь' 6т Лесных по
жаров. Только это,,; ничего 
другого.

Что .ж, Изменить неблаго
приятные факторы (НИ не
бесах пока' не И наших си
лах. Но на ' Земле мы чаще ' 
всего властны' над собой. И 
если каждый водитель при
смотрит за своей машиной, 
а : рабочие, и инженеры 
предприятий последят за 
аппаратурой, сокращающей 
вреднБГе выбросы v (кстати,

■ есть й  . аппаратура с назва
нием. ; «Циклон»'), то, может, 
быть, мы впредь обойдемся 
и без циклона природного.
А пока ynoBaeik только на 
него...

Правда, в Омске в такой 
ситуации запретили дви
жение личного транспорта 
на пару днёй. '

ЖДИТЕ
ЦИКЛОН
Синоптики обещали его; 

к концу недели. Возможно 
небольшое похолодание; а 
главное — ветер. Именно 
он может унести смог, так 
тяжело' давящий Томск в 
последние дни. В чем ‘ его 
причина? Об этом постоян
но спрашивают тОМичи, 
звоня в редакцию.

— Совпали неблагопри-, 
ятные факторы на Землё и 
небесах, — отвечает на

П О ГО Д А
Сегодня — переменная 

облачность, местами кратко
временные дожди, грозы, 
■ветер западный, 7—12 мет
ров в секунду, температура 
16—21, местами 21—26 гра
дусов тепла, в Томске 24— 
26 градусов тепла.

29—30 июля — перемен
ная облачность, местами 
дожди,. гроза, ветер запад» 
ный, 7— 12 метров в секун
ду, температура ночью б — 
13, местами до 18, днем 18 
—23, по юго-западу до 27 
градусов тепла.

НАШ  А Д Р Е С
.И Т Е Л Е Ф О Н Ы

634050,
: Т О , М € К . ' , Т € П ,  

п в Ф Р У Н З Е ,  Ш З / 1

f S S S r r r T M " " " "  -
Отмтет1«нный с«нр»тарь • 
1-32-34
Санратариат- —
1-46-2()
Отаал партийной жиаии-' —  
1-28-68, f-28-42

С К У Л Ь П ТУ Р А  
И ГР А Ф И К А  

Ф Р А Н Ц И И
Серия выставок из соб

раний центральных музеев, 
знакомивших с искусством 
Западной Ивропы, прощла 

■ за последние годы и худо
жественном музее.

Новая экспозиция впер
вые представляет Домской 
публике французскую
скульптуру и графику XIX 
века из фондов Государст
венного музея изобрази
тельных искусств имени 
А. С. Пушкина. В это 
время искусство Франции 
занимает ведущее место в 
мировом художественном 
процессе. Скульптура и 
графика обогащают aceolj- 
щую историю искусства но
выми темами и формами,' 
отражают сменяющие друг 
друга противоборствующие 
художественные направлен
ПИЯ.

Различны виды и жанры 
скульптуры прошлого СТОг 
летия — от анималисти
ческого до бытового и ис
торического. Состав выстав
ки позволяет это видеть.

Открывают экспозицию 
семь работ А. Л. Бари, 
выдающегося анималиста, 
Выполненные им скульпту
ры животных, полные энер
гии и напряженности, ес
тественны и лаконичны. Со
вершенной (пластикой ,тво
рений художника восхи
щался Огюст Роден.

Участвует в выставке и 
Одна из двух общеприз
нанных работ известного 
скульптора Ж. Далу 
«Крестьянин», очень точ
ная и выразительная по 
характеристике.

Новой гранью отбы ва
ются таланты иллюстрато
ра Г. Доре и Ж. Жерома, 
прославленного историчес
кого живописца. Их скульп
турные произведения поз
воляют судить о незауряд
ных способностях и в этой 
области.

Вся скульптура выполне
на в бронзе — материале, 
дающем возможность раз
нообразных пластических и 
цветовых решений.

Графический раздел со
ставлен из листов ряда из
вестных мастеров. Это 
офорты художников, свя
занных с барбизонсной 
школой — Ш.-Ф. Добиньи, 
Ж.-Ф. Милле, а также им
прессионистов — Э. Мане, 
О. Ренуара и других.

Исключительный интерес 
представляет портрет В. Гю
го, один из немногих лис
тов, исполненных скульпто
ром О. Роденом.

Об активном развитии 
искусства литографии на 
протяжений столетия по
зволяют судить работы 
П. Гаварни, Э. ;Исабе и 
других.

Выставка французской 
скульптуры и графики, 
подготовленная сотрудника
ми московского музея с 
лЮбовью и старатель
ностью, будет работать до 
середины сентября.

Л. ОВЧИННИКОВА.

МОРЯКИ и  ЖИТЕЛИ 
Г О Р О ^  ТОМСКА!

30 июля 1989 года Ле
нинский райком ВЛКСМ, 
сбком ДОСА.АД> проводят 
празднование Дня Военно- 
Морского ФЛота.

В программе:
14- 00 — сбор в город

ском саду.
15- 00 — митинг у Ме

мориала боевой и трудовой 
славы томичей в Лагерном 
саду.

16- 00 — культурно
спортивная программа на 
пляже Сенной курьи. (До
ставка моряков на меро
приятия программы про
изводится автобусом).

Приглашаем принять 
участие в празднике.

«Бывший помощнин : коман
дира взвода управления 2-го 
артдивизиона 182-го гвубичног 
артиллерийского полка 6-а гвар
дейской артиллврийской диви
зии 134-й тяжелой гаубичной ар
тиллерийской бригады А, В; 
Манукян разыскивает бывших 
воиион втого соедйнвнил Али.) 
на Николая Ивановича, брать
ев Мякота Алексея и Дмитрия 
и всех однополчан, проживаю
щих в Томске и области.

Мой домашний щк6*с1 Гру- 
эииская ССР, г. Твилисн-52, 
Вазисубани, 1-й микрорайон, 
иорп. 10, ив, >18. Маиуняну Ал- 
лаверды BarAacajpoBHny».

«20 лет я ввду поиск ветв-

RBHOB 75-й гвардейской дважды 
расиознвмвнной 0| т н а  Суво
рова II степени Бахмаченой 

стрелковой дивизий. В 1943 го
ду наш эшелон, следовавший 
из Ивмарова на фронт,' попол
нялся в Новесибирскв иурсан- 
тами училищ и полковых школ 
Томской области, Прошу от- 
нлиинуться ветвранов, а тйнжв 
их близких и родных по адре
су; 650040, г. Квмвроао, а/й 143, 
пр. Ланина, 82-в, ив. 8, Гри
горьеву А. И.»,

Зам. мдакхора
Ю. И. ГРИШАЕВ.

Понедельник, 3 1  нюля
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. в.ЗО

— <120 минут» 8.35 — Мультфильмы
9.05 — «Футбольное обозрение». 9.35
— «Башня». Художественный телефильм.
11.00 — <В мире животных».

С 12.00 до 15.30 ■— перерыв.
■15.30 — Концерт. 16.00 — Докопмен- 

тальные фильмы. 16.35 — «Мама, папа 
и я». 17 05 — «Старые зцакоиые», «Пал- 
ка-выручалка». Мультфильмы. 17.45 — 
«И все-таки море». Документальный те
лефильм. 18.15 — «Народное творчест
во». 118.45 — Поет Т. Хохлова. 19.00 — 
«Свежие ветры над Тихим океаном». 
19.45 — «Манька», «Нам но дано преду
гадать*, «Царапина». Короткометражные 
художественные фильмы. 21 00 —«Вре
мя». 21.35 — Фестиваль театров респуб
лик Средней Азии н Казахстана. 22.20
— «Футбольное обозрение». 22.50—«Тео 
Адам цриглашает...» 00.05 — «Сегодня 
в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика 8.15 —«Встфе- 
ча двух цивилизаций». Фильм 1-й. 8*35
— Итальянский язык. 9.05 — «Артисты 
цирка ^молаевы». Фильм-коЩерт. 
9.50 — «приключения кота Леопольда». 
Мультфильмы. 1—8-я серии. 10.45 «О 
времени и о себе». В. Корнилов. 11.00
— «Это волнует мир», 11.15 — «Маль- 
чик-с пальчик». Художественный фильм 
с субтитрами. 12.35 — Фильм-концерт.
13.05 — Документальный фильм.

С 13.25 до 17.15 — Перерыв.
■ ТОМСК. 17.15 — «Зеленый огород 
Томска». Репортаж из совхоза «Кузов- 
левский». 17.35 — «Природа и мы»
Уцелеть ли бобровому заповеднику? 
18.15 — «События. Встречи. Мнения». 
Программа для молодежи. 19.00 —«День 
области». 19.15 — Продолжение про
граммы для молодежи.
. МОСКВА. 20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши!» 20.15 — «Я опять с тобою. 
Родина...» Литературная композиция.
21.00 — «Время». 21.35 — «Причалы». 
Художественный фильм. 22.55 — Фут
бол. Чемпионат СССР. «Днепр» — «Ди
намо» (Тбилиси). 00.50 — Новости.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 17.00
— Новости. 17.10 — Концерт. 18 00 — 
Мультфильм. 18Д5 — «Служу Советско
му Союзу!» 19.15 — Прюграмма Астра
ханской -студии телевидения. . 19.45 — 
Народные мелодии.

Вторник, 1  августа

2  августа

адуга» 
путешественни-

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.30
— «120 минут». 8.35 — Мультфильмы. 
9.15 — «Ступени». 10.45 — «Р 
(Куба). 11.10 — «Клуб 
ков».

с 12.10 до 15.30 — перерыв.
15.30 — «Фильм — детям». «Гариб в 

Стране джиннов». 16.40 — Концерт. 17.20
— Мультфильм. 17 35 — Документаль
ные фильмы. 18.00 — «Импульс; науч
но - технический прогрессе и эколо
гия». 18.45 — «Сегодня в мире». 19.00
— «Песня-89». 19.20 — Документаль
ный телефильм. 19.30 — «Резонанс»
21.00 — «Время». 21.35 — А. П Сума
роков. «Доколе буду жив...» 22.50'— «Се
годня в мире». 23.05 — Концерт.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8 00
— Утренняя гимнастика. 8.20 —лВстре-

к Парная». 2-й тур. 
1ТОРАЯ П1>ОГРАММА. I

6.30ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА.
— «120 минут». 8.35 — Короткометраж
ные художественные фильмы. 9.50 — 
«Это было... было...» 10 10 — Фести
валь театров республик Средней Азии 
и Казахстана. 10.55 — Концерт. 11.30 — 
«Алиса в Зазеркалье». Мультфильмы. 
1—4-я серии.

С '12.10 до 15.25 — перерыв.
15.25 — «Музыкальная сокровищни

ца». 16.10 — Мультфильмы. 16.50 — 
«Отражение». Премьера документально
го фильма. 17.20 — «Здравствуй, музы
ка!» 18.05 — «Власть — Советам!»
18.35 — «Сегодня в мире». 18.50 —
Концерт. 19.20 — «Садовник». Т^доже- 
ствениый фильм. 21.00 — «Время».
21.35 — «Ступени». 23.05 — «Сегодня 
в мире». 23.20 — Всесоюзный конкурс 
молодых модельеров.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8 00
— Утренняя гимнастика. 8.15—«Встре
ча двух цивилизаций». Фильм 2-й.

J 8.35 — «Народное творчество адыгов». 
Передача из Краснодара. 9.15 — Фран
цузский язык. 1-й год обучеиия. 9.45— 
«Приключения кота Леопольда». 7—9-я 
серии. 10.40 — Документальный фильм. 
Ill .00 — Новости. 11.10 — Французский 
язык. 2-й год обучения. 11.40 — «По ва
шим просьбам». «Четыре танкиста и 
собака». Многосерийный художествен
ный телефильм. 1-я ссюия. «Экипаж». 
(ПНР, 1965 г.). 12.35 — Документальный 
фильм. 13.00 — Ритмическая гимнасти
ка. 13.30 — «Причалы». Художествен
ный фильм.

С 14.50 до 17.00 — перерыв.
17.00 — Новости. 17.10 — «Из фондов 

ЦТ». «Опасный поворот». Художествен
ный телефильм. 1-я серия.

ТОМСК. 18.25 — Телефильм. 18.40 — 
«С открытым сердцем». 19.00 — «День 
области». 19.15 — «Что нам стоит дом 
построить?» Как развивается индивиду
альное строительство в Томске.

МОСКВА. 20.00 — На сессии Верхов
ного Совета СССР. 21.00 — «Время».
21.35 — «Опасный поворот» Художест
венный фильм. 1-я серия. 22.45 — «Ут
ренняя почта». 23.15 — Новости

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 17,00 
—Новости. 17.10 — «Опасный поворот». 
Художественный телефильм. 1-я серия. 
18.25 — Ритмическая гимнастика 18.55
— «Суйменкул Чокморов». Премьера до
кументального фильма. 19.45 — «Спо
койной ночи, малыши!»

ПРОГРАММА ТЕЛЕВИЗИОННЫХ 
ПЕРЕДАЧ НА НЕДЕЛЮ
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ча двух цивилизаций». Фильм 3-й. 8.40
— «Снится детство». Фильм-концерт. 
9.10 — Немецкий язык. 1-й год обще
ния. 9.40 — «Этот фантастический мир»'. 
«Умение кидать мяч». Фильм-спек
такль. 11.00 — Новости. 11.10 — Немец
кий язык. 2-й год обучения. 11 40 — 
«Четыре танкиста и собака». 2-я серия. 
«Радость и горе». 12.35 — Мультфиль
мы. 13.00 — «Опасный поворот». 1-я 
серия.

С 14.40 до 17.00 — перерыв. _  
17.00 — Новости. 17.10 — «Опасный 

поворот». 2-я серия.
ТОМСК. 18.00 — Документальный 

фильм. 18.20—«Чажемтовская Мацеста». 
Инте|рвью о проблемах сельской меди
цины. 19.00 — «День области». 19.15 — 
Встреча с народным депутатом СССР 
В. А. |Осгроуховым.

МОСКВА. 20.00 — На сессии Верхов
ного Совета СССР. 21.00 — «Время». 
21.35 — «Опасный поворот». 2-я серия. 
22.25 — «Зеркало времени» Докумен
тальный телефильм. 2310 — Новости. 

ТРЕТЬЯ п р о г р а м м а ; МОСКВА. 17.00
— Новости. 17.10 —«Опасный поворот». 
2-я серия. 18.00 —Фильм-концерт, 18.45 
—Программа Пензенской студии теле
видения. 19.45 — «Спокойной ночи, ма
лыши!»

3  августа
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30

— <120 минут». 8.35 — «Здравствуй, 
музыка!» 9.20 — «Садовник» Художе
ственный фильм. 11.00 — А. П. Сумаро
ков. «Доколе буду жив...».

С 12.15 до 15.3(5 — перерыв.
15.30 — «Из глубины веков». Пере

дача из г. Орджоникидзе. 16.30 — 
«Фильм — детям». «Ура! У нас канику
лы». 17.10 — Документальный теле
фильм. 17.40 — «...До шестнадцати и 
старше». 18*25 — «Принцесса и пума». 
Мультфильм. 18.45 — «Сегодня в мире».
19.00 — «Сенсация». Фильм-концерт 
19,30 — Мультфильм для взрослых’. 
19.45 — «Позиция». '21.00 — «Время». 
21.35 —Звезды испанской оперы. М. Ка
балье. 22.30 — «Сегодня в мире». 22.45
— .«Наше наследие». «Русское искусст
во в Англии».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8 00
— Утренняя гимнастика. 8.15 — Йа- 
учно-погпулярный фильм. 8.45 -Фильм- 
концерт. 9.30 — Испанский язык. 1-й 
год обучения. 10.00 — «Делай с нами, 
делай, как мы, делай лучше нас».
11.00 — Новости. 11.10 — Испанский 
язык. 2-й Год обучения. 11.40 — «Четы
ре танкиста и собака» З-я серия. «Где 
мы — там граница». 12.35 — Мульт
фильмы. 13.00 — «Опасный поворот». 
З-я серия. 13.50 — «Учимся вместе». 
Документальный фильм. 14.20—Фильм- 
концерт.

С 14.55 до 17.00 .— перерыв.
17.00 — Новости. 17 10 — «Опасный по

лорот». З-я серия.
ТОМСК. 18.20 — «Актуальное интер

вью». «Жилищная проблема в Томске». 
На вопросы телезрителей отвечают пер
вый секретарь горкома КПСС В. М. Ке- 
тов и председатель Томского гориспол
кома Б. А. Ковригин. «Прямая линия».
19.00 — «День области». 19.15 — «По
говорить с гитарой».

МОСКВА, 19.45 — «Спокойной ночи, 
малыши!» 20.00 — На сессии Верхов
ного Совета СССР. 21.00 — «Время»
21.35 — «Опасный поворот». З-я серия’. 
22.45 — Велоспорт. Чемпионат СССР! 
23.15 — Новости.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 17.00
— Новости. 17.10 —«Опасный поворот». 
З-я серия. 18.25 — Гостелерадио Азер
байджанской ССР представляет...

Пятница, 4  августа
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30

— «120 минут». 8.35 — Мультфильмы. 
9.20 — «Позиция». 10,35 — кинстит^п 
человека». 11.35 — «Песни Вадима Ус
манова».

С 12.00 до 15.30 — перерыв.
15.30 — «ПодолЛнка», Фильм-концерт. 

16.00 — Документальный фильм. 16.25
— Мультфильмы. 16.55 — «Веселые 
старты». 17.40 —Поет хор «Антониана». 
Передача из Болгарии. 18.00 — «Наука: 
теория, эксперимент, практика». 18.43— 
«Сегодня в мире». 18.00 — Джуна отве
чает на вопросы. 19.30 — Кинопанора
ма. 21.00 — «Время». 21.35 — «Мир ку
кольного театра». Передача 1-я. 22.30— 
«Сегодня в мире». 22.45 — Международ
ный телевизионный фестиваль «Ступе-

ВТОРАЯ программа; МОСКВА. 8 00
— Утренняя гимнастика. 8.15 — «Де’ло
о потерянных миллионах». Научно-по
пулярный фильм. 8.35 — «Песня дале
кая и близкая». 9.20 — Английский
язык. 1-й год обучения. 9.50 — Доку
ментальный фильм. 10.10 — Мульт
фильмы. 10.30 — Английский язык. 2-й 
год обучения. 11.00 -i- Новости. ll.ilO— 
Ритмическая гимнастика. 11.40 — «Че
тыре танкиста и собака». 4-я серия. 
«Собачий коготь». 12.33 — Мультфиль
мы. 13.00 — «Опасный поворот». З-я 
серия.

С 14.10 до 17.00 — перерыв.
17.00 — Новости. 17.10 — Экраниза

ция произведений А. П. Чехова. «Дом с 
■мезонином».

ТОМСК. 18.30 — «К Дню железнодо
рожника». 19.00 — «События недели».
19.20 — «Предисловие». Поэзия Е. Коль- 
чужкнна.

МОСКВА, 20.00 — На сессии Верхов
ного Совета СССР. 21.00 — «Время».
21.35 — «Дом о мезонином». Художест
венный фильм. 22.55 — Футбол. Чем
пионат СССР. «Черноморец» — «Спар
так». 00.50 — Новости. 01.00 — Вело
спорт. Чемпионат СССР.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 17.00
— Новости. 17.10 — «Дом Ь мезони
ном». Художественный фильм: 18.30 — 
В комиссиях и комитетах Верховного' 
Совета СССР. 19.00 — Народные мело
дии. 19.13 — Ритмическая гимнастика. 
19.45 — «Спокойной ночи, малыши!»

Суббота, S  августа
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.30

— «120 минут». 8.35 — «Домашняя ака
демия». 9.05 — «Времена года. Август».
10.05 — «Два клена». Мультфильм.
10.40 — Концерт. 11.30 — «В странах 
социализма». 12.00 — «Очевидное—не
вероятное». 13.05 — «Сегодня в мире».
13.20 — Концерт вока.пьной группы «Го
лоса звезд» (Канада). 14.13 — Мульт
фильмы. 15.00 — Родительский д ен ь- 
суббота. 16.30 — «Фильм—детям». «Про
делки сорванца». 17.40 — «Возьму себе 
боль твою». Документальный теле
фильм. .18.20 — «Планета», 19.20 — 
«Фильмы и роли В. Шукптна». «Стран
ные люди» (1969 г.). 21.00 — «Время».
21.35 — «Мир кукольного театра». Пе
редача 2-я. 22Д5 — «Мюзик Саммит»
на «Музыкальном ринге». Международ
ная акция, посвященная годовщине 
атомной бомбардировки Хиросимы и На
гасаки.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8 00
— Утренняя гимнастика. 8.15 — «Сель
ский час». 8.15 — «За безопасность
движения». 9.20 — Футбол. Чемпионат 
СССР. «Черноморец» — «Спартак». 
11.00 — «НТМ». Информационный вы
пуск. 11.15 — Мультфильм. 11.25—«̂ Ka- 
питан «Пилигрима». Художественный 
фильм с субтитрами. 13.00 — Новости. 
13.10 — Фильм-олода. 14.45 — «Гостеле
радио Эстонской ССР», клуб молодых 
руководителей. 15.15 — Показывают те
атры страны .«Жениться, а не журить
ся». Фильм-спектакль Белорусского го
сударственного , академического театра 
им. Я. Купалы. 17.05 — «...До шестнад
цати и старше».

ТОМСК. 17.50 — «Нарымский край. 
Люди и судьбы». Передачи 1-я и 2-я.
19.05 — Телефильм. 19.15 — «В мастер
ской художника». Встреча с членом Со
юза Художников СССР Н. Ратомской.

МОСКВА. 19.45 — «Спокойной ночи, 
малыши!» 20.00 — На сессии Верховно
го Совета СССР. 21.00 — «Время». 21.35
— «Под куполом цирка». Художествен
ный фильм. 1-я и 2-я серии. 23.50 — 
Новости. 00.00 — Велоспорт. Чемпионат 
СССР

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 17.50
— Мультфильм. 18.05 — «Повесть о 
маршале Коневе». Документальный 
фильм.

Воскресенье,, в  августа
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.15

— Ритмическая гимнастика. 8.50 — Ти
раж «Спортлото». 9.00 — «С утра по- 
,раньше». 10.00 — «Служу Советскому 
Союзу!» 11.00 ■ — «Утренняя почта». 
Ш.ЗО —. «Вокруг света». 12.30 — Доку
ментальный телефильм. 13.20 — Мину
ты поэзии. 13.30 — «Музыкальный ки
оск». 14.00 — «Киноафиша». 15.00 — 
Р. Щедрин. Музыка к балету «Дама с 
собачкой». 15.30 — «День открытых
дверей». Телемост Москва — Хельсин
ки. 16.30 — «Радуга». (Индонезия). 17.00
— «Сельский час». 18.00 — «Междуна
родная панорама». 18.45 —Мультфильм. 
18.55 — «Песня-89». 19.10 — «(Страна
счастья, или Вдогонку за синей пти
цей». Премьера художественного филь
ма. (Япония). 21.00 — «Время». 21.35 — 
«Здравствуйте, доктор!» 21.50 — «Мир 
кукольного театра». Передача З-я. 22.35
— Концерт.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8 00
— «На зарядку становись!» 8.20 —
«Дом о мезонином». Художественный 
фильм. 9.40 — «К Дню железнодорож
ника». Документальный фильм. 10.30 — 
«Эхо: события недели». 10.45 — «Если 
вам за...». 11.30 — «Земля тревоги на
шей». Документальные фильмы. 12*20
— Телевизионный музыкальный абоне
мент. 13.30 — «МВД СССР сообщает...»
13.40 «Спорт для всех». 13.55 — 
Мультфильм, 14.05 — «Прибалтика — 
третий год перестройки».. Программа-' 
Латвийского телевидения. 16.35 — «Ки
носерпантин». Дубль 1-й. 18.30 •— Лег
кая атлетика. Кубок Европы, Передача/ 
из Англии. В перерыве (20.00) — 
«Спокойной ночи, малыши!» 21.00 — 
«Время». 21.35 — «Здаавствуйте, док
тор!» 21.50 —- «Киносерпантин». Дубль 
2-й. «Три дня без передышки». Художе
ственный телефильм (ФРГ). 22.50 — Но- 
водти. 23,00 — «Киносерпантин», Дубль^

Кино
в КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
29, 30 «юля. «ЧП районного 

, масштаба» —  9, 16-10, 18-40.
29-го —  «Танцуй, танцуй»
(две серин) —  11-10, 13-40,-
21-10. 30-го —  «Танцуй, тан
цуй» (две серии) —  13-40, 
21-10. «Возаращание к свобо
де» —  11-|10,

НМ. М. ГОРЬКОГО
29, 30 июля. «Воробей то- 

'же птица» —  9. 10-50, 12-40,
14- 30, 18-20, 18-10, 20, 21-50.
«Танцуй, танцуй» (две серии) 
-8 -3 0, 11, 13-30, 1вГ 18-3^21. 
«Красотки» —  9, 10-50,1 18-20;
18- 10. Видеозал. «Штаны» —  
1,2-40, 14-30. 20. 21-50.

«ОКТЯБРЬ»
29. 30 июля. «Ожог» —  10, 

12. 14, 16, 18, 20, 22. «Воробей 
тоже птица» —  8-50, 12-10,16,
19- 40. «Воры в законе» —  
10-30, 14, 17-50, 21-30.

«ПИОНЕР»
29, 30 июля. Мультфильм 

«Деанадцать месяцев» —  9, 
10-30, «Тринадцатая неаеста 
принца» —  12, 13-50. «Высе
ленный в поисках жилья» —
15- 40. «Как три мушкетера» 
(две серии) —  17-30, 20-20.

имени И. ЧЕРНЫХ
29 июля. «Туристы забааля-

ютея» —  8. 12-40, 14-30, 18-20, 
10-10, 20, 21-50. Мультеборнни 
—  10-50̂

30 июля. «Хроника еб'ьяа- 
лаиной смерти» —  9, 13, 15, 
17. 19, 21. Мультсборник— 11.

«СИБИРЯК»
28, 30 июля. «Танцор • «ди

сно» (две серии) —  13-30, 18, 
18-30, 21.

28-го ~  «Ловушка для но» 
шок» —■ 8-20, 11. 30-го —
«Учоник лакаря» —  8-20, 11.

ТЕПЛОВЫЕ СЕТИ ПО 
«ТОМСКЭНЕРГО» ДОВО
ДЯТ ДО СВЕДЕНИЯ РУ
КОВОДИТЕЛЕЙ ПРЕД
ПРИЯТИИ, ОРГАНИЗА
ЦИИ И НАСЕЛЕНИЯ ГО
РОДА, ЧТО СОГЛАСНО 
ГРАФИКУ ПОДГОТОВКИ 
ОБОРУДОВАНИЯ СИСТЕ
МЫ ЦЕНТРАЛИЗОВАН
НОГО ТЕПЛОСНАБЖЕ
НИЯ К ОТОПИТЕЛЬНОМУ 
СЕЗОНУ 1989—1990 гг. 
БУДЕТ ВРЕМЕННО ПРЕ
КРАЩЕНО ГОРЯЧЕЕ ВО
ДОСНАБЖЕНИЕ:

До 3 августа — в рай
оне улиц Нахимова, Оси
пенко, Вершинина, Совет
ская, Савиных.

С 27 июля по 8 августа 
— в районе пр. Ленина, улиц 
Усова, Карташова, Киевская, 
пр. Комсомольский.

С 25 июля по 10 августа 
—в районе улицы Говорова,

Сибкабель, пер. Партизан
ский, Больничная, Ачин
ская. Вокзальная, Читин
ская, р-н ТИСИ, р-н Белого 
озера, пер. Иркутский, пер. 
Мариинский, пр. Комсо
мольский.

С 6 августа по 2 сентяб
ря — в районе пр. Фрунзе, 
пр. Комсомольский.

С 8 августа по 2 сентяб
ря — в районе пр. Ленина, 
ул. К. Маркса, ул. Набе
режная озера, пер. Тихий, 
пер. Баранчуковский, ул. 
Ключевская, ул. М. Подгор
ная, пер. Островский.

С 10 августа по 2 сентяб
ря — в районе улиц
Салтыкова Щедрина, Алтай
ская, пер. Цветочный, Бал
тийская, Академгородок.

С 19 августа по 6 сентяб
ря — в районе пер. Нечев- 
ский, ул. Гоголя, пер. Спор
тивный, пер. Революции,
ул. Герцена, пр. Комсомоль
ский, ул. Никитина, ул.
Крылова, пр. Фрунзе, пр.
Ленина.

СОВХОЗ «ПОБЕДА»
(с. Турунтаево) приглашает 
бригады каменщиков ^ а
строительство котельной для 
кирпичных домов и бригаду 
плотников на строительство 
брусового двухквартирного 
жилого дома. Оплата труда 
— аккордно-премиальная.

Справки по тел. 94-71-42, 
94-72-33. /

о р л о в с к и й  л е с 
п р о м х о з  приглашает на 
сезонную работу столяров и 
плотников для строительства 
2-квартирных домов из бру
са.

Оплата труда — сдельно
премиальная. Районный ко- 
эф())ициент 30 процентов.

Обращаться по адресу: 
636513, п. Центральный 
Верхнекетского района 
Томской области. Орлов
ский ЛПХ.

Выезд по вызову.

ВНИМ АНИЮ  ГРАЖ ДАН !

Во время ремонта будут 
произведены гидравлические 
испытания (трубопроводов, 
возможен их порыв и вы
ход воды на поверхность 
земли. В случаях обнару
жения воды просьба срочно

сообщить по телефону
75-29-94.

Будьте осторожны, не 
при(5лижайтесь к промои
нам.

Телефоны для справок 
2-60-10. 2-60-75, 75-29-18,
75-29-94.

Ко.тлектиа производствен
ного об'ьединения «Томск- 
трансгаз» выражает глубо- 
ное соболезнование заме
стителю директора объеди
нения Ю. И. Гридину в 
связи со смертью отца уча
стника великой Отечествен
ной войны

ГРИДИНА
Ивана Егероаича.

^ ^ ^  пррпагакды -
О т я  промышлвнноети —
1
Отдал нафтагаологии и строи- 
тальетва —  1»Зб-44 
Агропромышленный отдал —  
1 -^7 8 . 1-44-80. •
Отдал науии и учебных 
ааааданнй —
1-3»48, 1-48-88

Отдал информации и 
п у л ь ты  - -  1Д5-61, 1-4б-32) 
1>2б»8бГ 1-4б»88.
Отдал еоаотеиого етроитоль» 
стоа и быта —  1-36-88.

Отдол лисом —
1-38-68, 1-06-60, 1-Э8-67 
О т л  фотоиллюстраций —
Собствоиный норроспондоит 
Колпашоао —  36-58

СоОетаанный иорроспондонт в 
Строжовом —  3-33-31 
Общостаоиная прномная —  
1-36-66,
О'ммл объявлений 
1-М-82

"* гонорару —
1-42-38
Касса 1-47-01
Областная журналиетеиая
организация —  1-28-60

Индоие 84200 
Типография иайятольетва «Красное знамя» 
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